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LANZA CFE SIN LICITAR PROYECTOS ESTRATÉGICOS 
La Comisión Federal de Electricidad (CFE) presumió recientemente el desarrollo de sus proyectos 
considerados como prioritarios durante la actual Administración; sin embargo, todos ellos carecen 
de un procedimiento competitivo de licitación y fueron adjudicados de manera directa. Entre sus 
centrales llamadas prioritarias, las de corto plazo el gasoducto Puerta al Sureste, se habrán 
adjudicado contratos por más de 10 mil millones de dólares. 
 

 

SE DUPLICA HUACHICOL EN SEXENIO DE AMLO 
El robo de combustibles, medido a través de tomas clandestinas ductos de Petróleos Mexicanos 
(Pemex), ha crecido 117% en lo que va del sexenio respecto al mismo periodo de la administración 
anterior. Cifras en poder de El Universal obtenidas través de Transparencia arrojan que las 
perforaciones ilegales se han duplicado, lo que contrasta con las declaraciones del Presidente 
Andrés Manuel López Obrador, quien asegura que el huachicol ha caído hasta 90%. 
 

 

CONSEJEROS ELECTORALES SE DAN REGALAZO 
Los consejeros del Instituto Nacional Electoral (INE) recibirán, por primera vez en la historia, un 
bono electoral que nunca se había aprobado para altos mandos del instituto y sólo se otorgaba al 
resto de la plantilla laboral, por altas cargas de trabajo. La junta General Ejecutiva, encabezada por 
la presidenta Guadalupe Taddei avaló la entrega el pasado 17 de enero, con lo que cada consejería 
recibirá en total 525 mil pesos extra, lo equivalente a dos meses de su sueldo, divididos en dos 
partes. 
 

 

"PARA RENDIR MÁS", LOS TRABAJADORES RECURREN A LAS METANFETAMINAS 
El consumo de metanfetamina en México ha aumentado de manera significativa en los últimos 
años, no solo entre jóvenes, sino en adultos que buscan rendir más en sus trabajos, alertó la 
Comisión Nacional de Salud Mental y Adicciones (Conasama). La directora del organismo, Evalinda 
Barrón, detalló que cuatro de cada 10 personas que pidieron ayuda a la comisión el año pasado 
tenían problemas con el consumo de metanfetamina. 
 

 

MARCAN RÉCORD LAS EXPORTACIONES MEXICANAS EN 2023 
Las exportaciones mexicanas alcanzaron un monto máximo en 2023, impulsadas por la industria 
automotriz. Sin embargo, los envíos totales, que sumaron 593 mil 12 millones de dólares, 
representaron una desaceleración al crecer sólo 2.6 por ciento respecto al 16.7 por ciento del año 
previo; la de 2023 fue su menor expansión desde 2020.  
 

 

PERDIDAS O ROBADAS, NUMEROSAS ARMAS DEL EJÉRCITO DE EU 
El embajador de Estados Unidos en México, Ken Salazar, sostiene que las armas tipo militar 
incautadas a criminales en México "no son del ejército estadounidense", pero parece ser imposible 
saberlo con seguridad, pues su propio Gobierno admite que a veces "se pierden" armas castrenses 
y no tienen un registro preciso de sus arsenales.  
 

 

LAS EXPORTACIONES CRECIERON MENOS QUE LA ECONOMÍA DURANTE EL 2023 
Las exportaciones de México crecieron a una tasa interanual de 2.6% en 2023, a 593,012 millones 
de dólares, y dejaron de ser el motor de la economía nacional en ese año, informó este viernes el 
INEGI. En el acumulado de enero a noviembre, el Índice Global de la Actividad Económica (IGAE), 
que es una medida utilizada en México para evaluar la evolución de la actividad económica del país 
en su conjunto, muestra un crecimiento de 3.3% respecto al mismo periodo del año anterior. 
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DESCARTAN UN RIESGO PAÍS ELEVADO CON 4T 
A pesar del aumento en el riesgo país durante los primeros cinco años del Gobierno de Andrés 
Manuel López Obrador, expertos en economía pronostican que las elecciones presidenciales de 
2024 no provocarán un repunte adicional en este indicador.  
 

 

PROPONEN CREAR FIGURA DE "ESTUDIANTICIDIO" 
Diversos delitos como robos, asesinatos y desapariciones sufren los estudiantes en Jalisco. Para 
protegerlos, desde la Universidad de Guadalajara se propone instaurar la figura penal de 
'estudianticidio', que contemplaría castigos con agravantes para todo aquel agresor de jóvenes que 
estén cursando su educación básica o superior.  
 

 

CONSOLIDA VENTAJA SHEINBAUM SOBRE XÓCHITL; LE SACA HASTA 30 PUNTOS 
Robustez. La ventaja de Claudia Sheinbaum sobre Xóchitl Gálvez se muestra persistente y, de 
acuerdo con una encuesta nacional de Indemerc para Crónica, los cambios, discretos, se dan en 
favor de la morenista y consolidan los 30 puntos de ventaja que logró en la etapa de precampaña.  
 

 

EN TREN MAYA, OTRA EMPRESA FANTASMA 
El Fondo Nacional de Fomento al Turismo otorgó cuatro contratos por 7.6 millones de pesos 
Ingeniería Edma, con domicilio fiscal en Hidalgo, uno de ellos fue otorgado por invitación restringida 
en 2022, bajo la administración de Javier May, por un monto de $1.8 millones para realizar 
presentaciones de PowerPoint y volar un dron en las cercanías de la estación Nuevo Xcan del Tren 
Maya, en Quintana Roo.  
 

 

AMAGO EN EU DE CERRAR LA FRONTERA POR CRISIS MIGRATORIA ENCIENDE ALERTAS 
Por segundo día consecutivo, el Presidente estadounidense Joe Biden amagó con cerrar la frontera 
con México y dijo que lo haría "ahora mismo", lo que encendió las alarmas y comenzó a afectar la 
agenda de trabajo migratoria. Para destrabar un acuerdo fronterizo en el Congreso de Estados 
Unidos, que también desbloquearía recursos para Ucrania, Biden subrayó que estaría dispuesto a 
cerrar "ahora mismo" la frontera entre los dos países, si los legisladores sólo le enviaran un proyecto 
de ley para firmar. 
 

 

 'CÁRTEL DE LA LIMPIEZA' SE INFILTRA EN 4T, DENUNCIAN 
Sí hay corrupción en las altas esferas del Gobierno federal, toda vez que se ha infiltrado el 
denominado "Cártel de la Limpieza", el cual opera de manera similar a las bandas delincuenciales 
del tráfico de la droga, así lo denunció el colectivo Justicia Transversal Mexicana (JTM), instancia 
que aseguró que interpuso una denuncia en contra de quienes resulten responsables por lesionar 
al Estado mexicano. 
 

 

LA HERENCIA DE PASTA DE CONCHOS 
El rescate de 63 cuerpos de los trabajadores atrapados en la mina Pasta de Conchos, tras una 
explosión en 2006, carece de avances considerables, lo que prolonga la deuda histórica con las 
familias afectadas hasta la próxima administración federal. 
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RECONOCIMIENTO LEGAL DE UNIONES MÚLTIPLES SIMULTÁNEAS/RECONFIGURACIÓN DEL MATRIMONIO 
Perfilan en la Corte rechazo legal al " "poliamor" (Milenio Diario) 
A casi tres años de que un juez federal otorgó un amparo para que un ciudadano de Puebla pudiera casarse o 
vivir en concubinato con dos o más personas, es decir, para tener una relación "poliamorosa", un Ministro de la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) propondrá el miércoles revocar la sentencia. En mayo de 2021, 
Pedro Arroyo Soto, juez octavo de Distrito en Materia de Amparo Civil, Administrativa y de Trabajo y de Juicios 
Federales en Puebla, amparó al ciudadano tomando como base criterios de la Primera Sala de la Corte, la cual 
ha establecido que la Constitución protege todas las formas y manifestaciones de familias que existen. Sin 
embargo, el Ministro Jorge Mario Pardo Rebolledo presentará esta semana un proyecto a la Primera Sala en el 
que puntualiza que este tipo de manifestaciones "poliamorosas" no tienen una gran presencia en la sociedad 
mexicana y advierte que pueden generar situaciones desiguales y de discriminación en mujeres, niñas y niños.  
 
SENTENCIA  
Sentencia/SCJN (Diario Oficial de la Federación-versión digital-) 
Sentencia dictada por el Tribunal Pleno de la Suprema Corte de Justicia de la Nación en la controversia 
constitucional 36/2023. 
 
CASO LUIS DONALDO COLOSIO 
Frena juez a FGR por Caso Colosio (Reforma -espacio en primera plana-) 
Un juez frenó por ahora el intento de la Fiscalía General de la República (FGR), que en año electoral, pretende 
revivir la teoría del "complot" y va por el "segundo tirador" en el magnicidio de Luis Donaldo Colosio… La Fiscalía 
General de la República (FGR) retomó la teoría sobre la existencia de un segundo tirador en el magnicidio de Luis 
Donaldo Colosio Murrieta, registrado en Tijuana en 1994, pero con un sospechoso distinto. El ex agente del Cisen 
Jorge Antonio Sánchez Ortega ocupa ahora el lugar que en el pasado tuvo Othón Cortés Vázquez, quien fue 
detenido el 24 de febrero de 1995, acusado de haber detonado el segundo disparo contra el entonces candidato 
presidencial priísta… El juez Jesús Alberto Chávez Hernández, sin embargo, negó girar la orden de captura tras 
concluir que la única prueba presentada para acreditar una supuesta acción concertada entre Mario Aburto, 
autor confeso del asesinato del abanderado priísta, y Sánchez Ortega es un testimonio poco fiable. Chofer de 
dirigentes priístas en Tijuana, Cortés Vázquez fue encarcelado porque la entonces Procuraduría General de la 
República (PGR) dijo que había recargado una mano sobre el hombro del jefe de seguridad de Colosio, el General 
Domiro García Reyes, para disparar. El entonces juez y hoy Ministro de la Suprema Corte, Jorge Pardo 
Rebolledo, le dicto el 7 de agosto de 1996 una sentencia absolutoria, porque estimó que no había evidencias 
para acreditar su plena responsabilidad por el delito de homicidio. Ese día. Cortés Vázquez salió del Penal del 
Altiplano, en el Estado de México. 
 
FACULTAD DE ATRACCIÓN DE RECURSO DE RECLAMACIÓN/CASO GOOGLE- ULRICH RICHTER 
Denuncian a artículo 19 por defender a Google (Contra Réplica) 
La organización no gubernamental Artículo 19 fue denunciada por el abogado Ulrich Richter Morales, por realizar 
una posible simulación en la defensa de Google, empresa que le ha otorgado financiamiento desde 2019. Es 
necesario investigar si se trata de una "fachada" su actuación en un juicio de amparo en la Suprema Corte de 
Justicia, indica la denuncia. El escrito fue presentado ante la Fiscalía General de Justicia de la CDMX, establece 
que existe conflicto de interés dado que Artículo 19 recibe recursos de la empresa tecnológica desde 2019 y así 
cada año hasta 2022. La denuncia apunta que Google México, Google Inc y Google News Initiative financian la 
organización y que han incumplido el marco regulatorio internacional que les aplica, pues con su participación, 
esta ONG lo que busca en la Corte es "inducir al error a la autoridad judicial" El caso en particular está relacionado 
con el juicio del abogado y escritor mexicano, Ulrich Richter, quien ha ganado a Google en Tribunales mexicanos 
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para que sea retirado de internet un blog de la empresa tecnológica en que se le difama, además del pago 
correspondiente por el daño causado. (La Prensa) 
 
DERECHOS DE PROTECCIÓN A LOS ANIMALES/ESPECTÁCULOS TAURINOS 
Plaza llena... y afuera, las protestas (Excélsior espacio en primera plana-) 
En el interior había un ambiente de fiesta y los asistentes compartieron en redes sociales fotos y mensajes de 
alegría por el reinicio de las corridas, mientras afuera cientos de personas se manifestaron en contra, incluso 
lanzando huevos, botellas de agua y otros objetos a los asistentes. Mujeres, principalmente, vestidas de negro y 
con el cuerpo lleno de pintura roja, simulando sangre, se tiraron al piso en un performance en el que 
representaban lo que ocurre en una corrida y el sufrimiento de los toros… El 26 de mayo del 2022, el juez federal 
Jonathan Bass concedió la suspensión definitiva de las corridas de toros, tras un amparo promovido por la 
asociación civil Justicia Justa. En esa fecha se cerró la Plaza México. La organización argumentó que el trato 
degradante a los toros va contra el derecho humano a un medio ambiente sano. Sin embargo, el 6 de diciembre 
del 2023, la Suprema Corte de Justicia de la Nación revocó la suspensión y ayer reiniciaron las corridas. (La 
Prensa -nota principal-) (Reforma -espacio en primera plana-) (La Jornada -espacio en primera plana-) (El Sol de 
México -espacio en primera plana-) (La Crónica de Hoy -espacio en primera plana-) (24 Horas -espacio en primera 
plana-) (La Razón de México -espacio en primera plana-) (ContraRéplica -espacio en primera plana-) (El 
Financiero) (El Economista) (Unomásuno) (El Independiente) 
 
FUERZAS ARMADAS Y SEGURIDAD PÚBLICA/DECRETO PARA INCORPORACIÓN DE LA GN A LA SEDENA 
Catalogan a GN e INM de dar trato de peligrosos a migrantes (Diario de México -espacio en primera plana-) 
El libro colaborativo 'Vidas desplazadas: la migración en México' relata los "muros" que el Estado impone a las 
personas que llegan al país de manera irregular, explicó en entrevista con EFE la abogada y coordinadora de la 
obra. Ana Saiz 'Vidas desplazadas está compuesto por 16 ensayos de profesionales formados en el asunto que 
reflexionan sobre las políticas migratorias, su impacto en las personas que llegan a México y posibles alternativas 
a la situación actual". abundó… En el plano militar, Saiz criticó a la Guardia Nacional (GN), al acusarla de jugar un 
papel de "patrulla fronteriza extendida" de las fuerzas estadounidenses. Y denunció una "disociación entre lo 
que se escribe y lo que se hace" en relación con este cuerpo. Este organismo lo creó en 2019 el Presidente Andrés 
Manuel López Obrador, como un cuerpo civil en sustitución de la Policía Federal, pero con el paso del tiempo se 
ha militarizado. De hecho, el mandatario promueve una reforma constitucional para que dependa de la 
Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena), como intentó en septiembre de 2022 con una modificación solo 
legal, pero la Suprema Corte de la Justicia de la Nación (SCJN) invalidó el cambio. 
 
MENCIONES A MINISTRAS Y MINISTROS EN PARTICULAR 
Manuel Granados toma protesta (La Prensa) 
Toma protesta Manuel Granados como presidente de Fundación Gandhi Mandela en México arropado por 
Rigoberta Menchú, personalidades y feministas. Ante la presencia de académicos, artistas, compositores y 
productores, Juan Osorio, Angélica Aragón y celebridades, iniciaron los trabajos para la construcción de paz. La 
Facultad de Derecho fue sede al recibir a prestigiados académicos, servidores públicos, abogados y activistas, 
destacando la defensa de las libertades, la democracia, el diálogo para la paz y la búsqueda por la justicia… Ante 
la presencia de personalidades destacadas, el Ministro de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, Dr. Juan 
Luis González Alcántara Carrançá tomó protesta a la estructura que encabezará los trabajos en México, siendo 
el Dr. Manuel Granados, abogado, académico y ex consejero jurídico del Gobierno de la Ciudad de México 
nombrado como Presidente. Fue arropado por Rigoberta Menchú, personalidades y feministas. 
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REFORMAS LEGALES/DEBIDO PROCESO LEGISLATIVO 
Reformas del Presidente a la Constitución: 23 avaladas, dos reveses y 5 en veremos (Milenio Diario -espacio 
en primera plana-) 
El Presidente Andrés Manuel López Obrador promulgó entre 14 de marzo de 2019; y 24 de enero de 2024 un 
total de 23 reformas a la Constitución con modificaciones a 62 artículos, mientras el Congreso desechó en ese 
lapso dos iniciativas del Ejecutivo para enmendar la Carta Magna, ambas emblemáticas para la 4T: la reforma 
eléctrica y la reforma electoral. Con dichos antecedentes y en el marco del 107 aniversario de la Constitución de 
1917, el Mandatario presentará el 5 de febrero un paquete de cinco reformas constitucionales, sin contar con la 
mayoría calificada de dos terceras partes en la Cámara de Diputados y en el Senado para su aprobación.  
Acciones 
Los grupos parlamentarios de oposición han recurrido a 26 acciones de inconstitucionalidad ante la Corte para 
frenar decretos, leyes y ordenamientos impuestos por Morena y sus aliados. De todos esos recursos están 
pendientes por resolver alrededor de distintas materias. Entre los asuntos impugnados sobresalen la 
desaparición de fideicomisos, la Ley de Austeridad Republicana, a la Ley de Industria Eléctrica; el Plan B en 
materia electoral. Por otro lado, el coordinador del PRI en la Cámara de Diputados, Rubén Moreira, acusó al 
partido Morena de utilizar las reformas en materia de reducir la jornada laboral, salud y pensiones como discurso 
político y espectáculo. 
 
PAQUETE ECONÓMICO/PROYECTO DE PRESUPUESTO DE 2024/EXTINCIÓN DE FIDEICOMISOS 
Rojas Díaz Durán se va de Morena (La Razón de México)  
Alejando Rojas Díaz Durán anunció su renuncia a Morena, al considerar que el Presidente Andrés Manuel López 
Obrador y la precandidata Claudia Sheinbaum se han encargado de cambiar el rumbo de los principios del 
"proyecto de nación" propuesto en el 2018 por el Mandatario, ante lo cual el vocero de la bancada de Morena 
en el Senado, César Cravioto, reconoció que ya son muchos los integrantes del grupo parlamentario los que han 
abandonado sus filas… Con un video acompañado de un mensaje que dice: "Renuncio Morena me uno, como 
uno más, al lado de la ciudadanía, que también es el pueblo de México"… Díaz Durán se mostró en contra de 
diferentes posturas del Presidente, por ejemplo en el tema de la eliminación de fideicomisos del Poder Judicial; 
incluso ha dicho que la ofensiva de López Obrador contra Xóchitl Gálvez, candidata la Presidencia de la oposición, 
era "un abuso de poder". Más información sobre el tema: (Oposición va a la batalla legislativa contra 
reformas/La Razón de México) 
 
REFORMA JUDICIAL 
Pendientes, más de 800 reformas a la Carta Magna (El Economista)  
Las iniciativas de reformas a la Constitución anunciadas por el Presidente Andrés Manuel López Obrador en 
materia de pensiones, electoral y para elegir por voto popular a Ministros, jueces y magistrados, entre otras, 
que presente ante las cámaras de Senadores y de Diputados, se sumarán a las 827 que las comisiones de Puntos 
Constitucionales de ambas cámaras del Congreso de la Unión tienen pendiente dictaminar… La citada comisión 
de la LXV Legislatura de la Cámara Baja, que preside Juan Robledo (Morena), no ha logrado dictaminar la iniciativa 
que desde el 5 de octubre de 2021 presentó su correligionario Hamlet García para modificar el Artículo 97 dela 
Constitución e incluir que los magistrados de Circuito y los jueces de Distrito que sean nombrados y adscritos 
por el Consejo de la Judicatura Federal (CJF), o promovidos a cargos superiores, tendrán que someterse a un 
sistema quinquenal de rotación en un Circuito diverso. 
 
Defenderán órganos autónomos (Reporte Índigo) 
Ante la intención de extinguir los organismos autónomos con las iniciativas de reformas constitucionales 
anunciadas por el Presidente Andrés Manuel López Obrador, el coordinador del Partido Acción Nacional (PAN) 
en la Cámara de Diputados, Jorge Romero Herrera, advirtió que los defenderán con toda energía para impedir 
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que desaparezcan. Dejó en claro que las propuestas del Ejecutivo no prosperarán mientras busquen eliminar los 
organismos autónomos y criticó el falso discurso de la austeridad del mandatario para engañar a la sociedad. "El 
Presidente ha anunciado que el 5 de febrero enviará una batería de iniciativas en las que, entre otras cosas, se 
contempla reformar al Poder Judicial, transformar al Instituto Nacional Electoral y eliminar organismos 
autónomos como la Comisión Federal de Competencia Económica, el Instituto Federal de Telecomunicaciones, 
la Comisión Reguladora de Energía y el Instituto Nacional de Transparencia, bajo un falso y engañoso discurso de 
austeridad, (pero) tales organismos han demostrado ser útiles, por lo que, mientras las iniciativas presidenciales 
continúen buscando debilitar el marco institucional de nuestro país, simple y sencillamente no prosperarán", 
puntualizó. 
 
PRINCIPIO DE PROGRESIVIDAD Y PROHIBICIÓN DE REGRESIVIDAD 
¿Qué significa la progresividad y no regresividad en la ley? (+ Chilango) 
El Congreso de la Ciudad de México aprobó hace unos meses el principio de progresividad y la prohibición de 
regresividad en la Ley de Desarrollo Social para el Distrito Federal, lo que implica la protección de los Derechos 
Económicos, Sociales, Culturales y Ambientales (DESCA) de las personas capitalinas "para lograr su plena 
efectividad y con el impedimento de echar atrás los niveles de satisfacción alcanzados"… De acuerdo con la 
Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH), el principio de progresividad implica el gradual progreso 
para lograr su pleno cumplimiento, es decir, que para el cumplimiento de ciertos derechos se requiera la toma 
de medidas a corto, mediano y largo plazo, pero procediendo lo más expedita y eficazmente posible… Además, 
agrega que este principio se relaciona de forma estrecha con la prohibición de retrocesos marchas atrás 
injustificadas los niveles de cumplimiento alcanzados, la no regresividad en la protección garantía de derechos 
humanos. La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) explica que la prohibición de regresividad es aquella 
en la que las personas legisladoras no pueden emitir actos legislativos que limiten, restrinjan, eliminen o 
desconozcan el alcance y la tutela que ya se reconocía a los derechos humanos, además de que "el aplicador no 
puede interpretar las normas sobre derechos humanos atribuyéndose un sentido que implique desconocer su 
extensión y su nivel de tutela admitido previamente… 
 
REFORMAS CONSTITUCIONALES/ORGANISMOS AUTÓNOMOS 
Autonomía en jaque (Eje Central) 
Este 5 de febrero llegaría al Congreso un paquete de reformas propuesto por el Presidente para quitar autonomía 
en pleno proceso electoral, en la recta final de su gobierno y aún sabiendo que no tiene los votos suficientes, el 
Presidente Andrés Manuel López Obrador enviará al Congreso de la Unión una reforma constitucional para 
desaparecer organismos autónomos… En contraste, en el Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la 
Información y Protección de Datos Personales (INAI) tienen encendidos los focos rojos y los comisionados han 
buscado que López Obrador les abra la puerta de Palacio Nacional, pero los han ignorado. “Entendemos que es 
campaña, también entendemos que está en un juego de medidas populistas, pero nosotros ni candidatos somos 
ni andamos en campaña, simplemente nos asiste la ley y trabajamos con la ley en la mano. Entonces, con la ley 
en la mano le queremos pedir una audiencia nuevamente al Presidente, ojalá y nos la conceda”, expuso la 
comisionada Norma Julieta del Río Venegas… ¿Cuál es el riesgo real de que el gobierno absorba las facultades 
del INAI?, se le pregunta. “Es que no las puede absorber porque las competencias del Poder Ejecutivo están 
acotadas al Poder Ejecutivo, entonces, volveríamos a ese esquema entre el 2002 y el 2014 en donde solamente 
el entonces IFAI podía resolver controversias por acceso a la información o protección de datos personales en 
contra de organismos paraestatales, descentralizados, desconcentrados, secretarías de Estado, pero quedarían 
fuera la Fiscalía General de la República, la Suprema Corte de Justicia de la Nación, el Poder Legislativo, 
sindicatos, partidos políticos. Yo no concibo este país regresando 10 años atrás, mucho menos a más de 22 años 
cuando no había acceso a la información pública”, advirtió.  
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PERCEPCIONES DE FUNCIONARIOS 
Consejeros electorales se dan regalazo (Excélsior -nota principal-)  
Mañana martes, las y los consejeros del INE, por primera vez en la historia del instituto, recibirán la primera parte 
de un estímulo "extraordinario" por altas cargas de trabajo (bono electoral) que constará de un mes de su sueldo, 
aproximadamente 262 mil pesos brutos. para cada consejería, aprobado por la Junta General Ejecutiva 
encabezada por la presidenta Guadalupe Taddei, el pasado 17 de enero… El comúnmente llamado "bono 
electoral" para las consejerías ascenderá a 5.7 millones de pesos que no fueron reportados en el PEF 2024 como 
percepciones a recibir por parte de las consejerías electorales en el apartado de montos máximos y mínimos a 
recibir, y en el anexo donde se detallan las prestaciones e ingresos adicionales que recibirán durante el año, lo 
que podría derivar en que cuatro consejeros que no están amparados por transitorio de 2021 rebasen las 
percepciones anuales permitidas derivadas de las determinaciones jurisdiccionales emitidas por la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación, motivadas por las acciones legales asumidas por el INE. 
 
ENDURECECIMIENTO DE PENAS/AGRAVANTES PARA AGRESORES DE JÓVENES 
Proponen crear figura de "estudianticidio" (El Heraldo de México) 
Diversos delitos como robos, asesinatos y desapariciones sufren los estudiantes en Jalisco. Para protegerlos, 
desde la Universidad de Guadalajara se propone instaurar la figura penal de 'estudianticidio', que contemplaría 
castigos con agravantes para todo aquel agresor de jóvenes que estén cursando su educación básica o superior. 
La iniciativa se presentará en el Congreso de Jalisco, pero se pretende elevarla a nivel nacional. La UDG busca 
que el asesinato de un estudiante se equipare al feminicidio. En este sentido, el Código Penal de Jalisco marca 
40 años mínimo 70 máxima. Se pedirá que la tentativa de homicidio a estudiantes sea entre 20 y 40 años de 
cárcel. "Que el delincuente sepa que le va a ir peor si ataca a un jovencito con mochila. se le va a endurecer la 
pena. Pero lo más importante es reducir el índice de impunidad, si no se tuviera el 94% de cifra en delitos que 
no se denuncian. solamente seis de cada cien delitos se denuncian" subrayó el coordinador de la Seguridad 
universitaria de la Universidad de Guadalajara, Francisco Jiménez Reynoso. "La Suprema Corte de Justicia ha 
emitido pronunciamientos cuando se ataca a un joven que es promesa y futuro de una familia vulnerable en 
cuestión económica y le arrebatan la vida, debe haber indemnizaciones para la familia por lo que dejó de percibir 
como una promesa (con su hijo profesionista)", dijo Jiménez Reynoso.  
 
DESIGNACIÓN DE GOBERNADOR INTERINO EN NUEVO LEÓN 
Gasta Samuel 17 mdp en 8 días (Reforma) 
MONTERREY, Nuevo León.- En sólo ocho días de su fallida precampaña por la Presidencia, el Gobernador de 
Nuevo León Samuel García gasto 16.8 millones de pesos, equivalentes 2.1 millones de pesos diarios. De acuerdo 
con los reportes más recientes del portal de Rendición de Cuentas y Fiscalización del Instituto Nacional Electoral 
(INE), prácticamente la totalidad de los recursos del emecista se gastaron en promoción y difusión por distintas 
vías… El emecista arrancó sus actividades proselitistas el 20de noviembre, pero ocho días después anunció que 
regresaría por unos días a la Gubernatura en medio de la pugna con el Congreso local, de mayoría del PAN y PRI, 
sobre la persona que debería quedarse como mandatario Interino. La intención de García era retomar su 
precandidatura el 2 de diciembre, cuando arrancaba su licencia de seis meses para competir por la Presidencia, 
pero las 00:49 horas de ese día, García regresó a toda prisa al Palacio de Gobierno. El mandatario llegó para 
impedir que el ex Vicefiscal estatal Luis Orozco, designado Interino por el Congreso y avalado antes por la 
Suprema Corte, tomara posesión. 
 
CONDECORACIONES EXTRANJERAS 
Le dan medalla a Ebrard, pero no pide permiso (Reforma) 
Marcelo Ebrard recibió el sábado una condecoración del Gobierno de Honduras; sin embargo, no hay registro de 
que haya recibido el permiso del Ejecutivo federal, como lo marca la Constitución. En el festejo de dos años de 
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su Gobierno, la Presidenta de Honduras, Xiomara Castro, entregó a Ebrard la condecoración Orden Francisco 
Morazán, en Grado de Gran Cruz Placa de Plata, máximo reconocimiento de ese país a ciudadanos extranjeros. 
Para recibir tal condecoración, Ebrard debió solicitar autorización al Ejecutivo a través de la Secretaría de 
Relaciones Exteriores (SRE). De acuerdo con el artículo 27, inciso C) fracción tercera, de la Constitución se pierde 
la ciudadanía mexicana por aceptar usar condecoraciones extranjeras sin permiso del Ejecutivo federal. Sólo el 
Presidente, los senadores y diputados del Congreso de la Unión y los Ministros de la Suprema Corte de Justicia 
pueden aceptar y usar condecoraciones extranjeras. 
 
OPINIÓN SOBRE LA CORTE 
 
Opinión/Mario Maldonado (El Universal) "En abril, SCJN "dará palo" a AMLO; Ministros arman bloques" 
La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) dispone invalidar reformas estratégicas del gobierno de Andrés 
Manuel López Obrador que, entre otras cosas, arrebatan a la Secretaría de la Defensa Nacional el control del 
Tren Maya. De aprobarse los proyectos enlistados para sesionar en plenos programados entre el 9 y 11 de abril, 
y de prevalecer la lógica jurídica observada en el Supremo Tribunal. se abrirá también el camino para acabar con 
el sueño presidencial de una Mexicana de Aviación militar y con el control del Ejército sobre los aeropuertos. 
Están listos en el máximo órgano de justicia cuatro proyectos de resolución para acciones de 
inconstitucionalidad promovidas por legisladores de oposición contra decretos aprobados por la mayoría de 
Morena en la sesión del 28 de abril de 2023.  
 
Opinión/Ernestina Godoy Ramos (El Universal) “¿Reforma al Poder Judicial? Retos oportunidades ante un 
nuevo panorama nacional (II)” 
… La discusión respecto al procedimiento para que la elección de los Ministros sea a través del sufragio universal, 
libre, secreto y directo, adquiere hoy la mayor pertinencia…  El sistema de carrera judicial no ha sido exitoso para 
asegurar que quienes lleguen a ser juzgadores sean las personas más honestas y mejor preparadas. Tampoco se 
ha podido desterrar la corrupción, sino que, por el contrario, la endogamia y el amiguismo han producido redes 
clientelares muy arraigadas, en las que se trafica con plazas, se intercambian favores, peor aún se pone precio la 
justicia. La desconfianza en las y los jueces, también toca al Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, 
que es determinante en la vida democrática de nuestro país. Por lo anterior, desde el año 2015, siendo Diputada 
Federal en la LXIII Legislatura presenté tres iniciativas de Ley, dos para reformar la Constitución y una para 
reformar la Ley Orgánica del Poder Judicial de la Federación. Planteé que el Presidente de la República, el 
Consejo de la Judicatura Federal, las instituciones de educación superior y las organizaciones de la sociedad civil, 
propondrían candidatas y candidatos para integrar la Suprema Corte y el Tribunal Electoral; se garantizaría la 
equidad de género y no podrían pertenecer a partido político alguno. Después, el Senado haría una preselección 
lista se remitiría al Instituto Nacional Electoral (INE) para que organizara la elección. Abonar un México más 
democrático, seguro e incluyente pasa por establecer procedimientos de elección para que quienes integren el 
Poder Judicial cuenten con legitimidad, independencia, honorabilidad e imparcialidad. 
 
Opinión/Gerardo Rodríguez (El Heraldo de México) “Derechos Humanos: México y la ONU 2024” 
La semana pasada se presentó el Informe Nacional para la Cuarta Evaluación de México ante Mecanismo de 
Examen Periódico Universal (MEPU) en el Consejo de Derechos Humanos de la ONU en Ginebra, Suiza. Algunos 
medios de comunicación y organizaciones sociales solamente destacaron el número de recomendaciones y 
algunos temas, por supuesto críticos, sin poner en contexto lo que implica este proceso en la ONU. Es importante 
explicar que este no es un reporte que solamente presenta el Gobierno de la República, sino es un documento 
de la situación del Estado mexicano en su conjunto. Este fue elaborado con la participación de 54 instituciones 
federales, así como por el Poder Legislativo y Judicial. Por su puesto, la Secretaría de Relaciones Exteriores 
encabezó la presentación del informe, acompañado de una delegación de tres senadores. Pocos se percataron 
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que faltó la representación del Poder Judicial de la Federación. La Ministra Presidenta de la SCJN, Norma Lucía 
Piña Hernández, debió de haber mandado una delegación a este importante acto como parte integral del Estado 
mexicano. Hay recomendaciones importantes que debe atender el Poder Judicial Federal, es lamentable que no 
hayan estado presentes… 
 
Opinión/Javier Oliva Posada (El Sol de México) “La Guardia Nacional en la Constitución” 
La Seguridad Pública es un asunto de auténtica prioridad para la agenda del sexenio por concluir y lo será, sin 
duda alguna, para el siguiente. Además de ser el crimen organizado a nivel mundial, un auténtico peligro para la 
estabilidad mundial… Como sabemos, por decisión del Pleno de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, a 
partir del 1 de este mes, la Guardia Nacional que permanecía bajo la esfera de responsabilidad de la Secretaría 
Nacional, pase a ser coordinada por la Secretaría de Protección y Seguridad Ciudadana. Los antecedentes a dicha 
decisión son determinantes para comprender las resistencias y presiones para que la Guardia Nacional tenga un 
perfil más cercano a lo que se le denomina como "civil"… De acuerdo a lo dictaminado por la SCJN, y como se 
apuntó al inicio de esta colaboración, de manera formal, la Guardia Nacional está bajo la responsabilidad de la 
SSPC. No obstante, la forma en que se ha agravado la situación de inseguridad pública en algunas partes del país, 
la relevancia de las Fuerzas Armadas y en particular, del Ejército Mexicano, para contener las actividades del 
crimen organizado y proteger a la población, siguen siendo sustanciales. 
 
Opinión/Carlos Ramírez (24 Horas) “Última oportunidad” 
El desahogo de la decisión de la Suprema Corte de Justicia para que la Guardia Nacional deje de estar adscrita 
a la Secretaría de la Defensa Nacional y se incorpore a la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana será la 
última oportunidad para definir si la sociedad política mexicana está entendiendo la lógica de la seguridad 
interior o si todavía cree que la configuración de cárteles y crimen organizado es un tema de policías y ladrones 
callejeros. Si se atiende la exigencia de la Corte, entonces los miembros de la Guardia -aproximadamente el 80%- 
que proviene de los cuadros formados en la Sedena estarían perdiendo sus derechos militares y estarían en 
condiciones de pedir su retorno al Ejército a costa de abandonar a la Guardia… El debate está en saber las 
estructuras civiles de decisión han entendido lo que es seguridad pública seguridad interior. 
 
Opinión/Carlos Pavón (24 Horas) “Golpe de la Corte a Napillo” 
Toda su vida es un montaje, una vil farsa con la que se ha adueñado de lo que no es suyo, que no le corresponde 
y mucho menos ha trabajado. Desde hace mucho tiempo debieron someter a Napoleón Gómez Urrutia a un 
detector de mentiras porque ya hasta Pinocho le queda corto. Napillo acaba de recibir un golpe fuerte, pero a su 
bolsillo, le quitaron por fin, y así esperamos que suceda con los demás Contrato Colectivos de Trabajo (CCT), la 
posibilidad de seguir explotando y enriqueciéndose de los mineros de Altos Hornos de México, ya que los 
Ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, tuvieron a bien quitarle el uso y lucro de dicho contrato. 
Pero, ¿qué trae consigo esta determinación y porque la indignación y enojo de Napillo? Todo se resume, en una 
palabra, dinero. Este impostor se acostumbró a exigir a las empresas una cuota por cada trabajador que está 
adherido a su sindicato, eso pasó por varios años con Altos Hornos… 
 
Opinión/Carlos Fernández-Vega (La Jornada) “Alonso Ancira, otra vez” 
“Ausente" de la actividad político-empresarial del país -a él que tanto le agradan los medios, las marquesinas y 
el protagonismo-, al gánster Alonso Ancira lo han "reaparecido" y no precisamente por su gusto, sino por la 
enorme cuan sucia cola que tiene… El mafioso sigue tan campante: muerto de la risa, fuera de la cárcel y del país, 
sin cumplir su "compromiso" por una de sus tantas acciones ilícitas y con las manos metidas hasta el fondo en 
Altos Hornos de México, con lo que la relación obrero-patronal se enturbia cada día más… Ahora, la empresa, 
mediante sus títeres, engaña a los trabajadores creando una falsa esperanza del resurgimiento de una empresa 
que está en quiebra por la corrupción e incompetencia de la familia Ancira. La realidad es otra: les adeudan más 
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de seis meses de salario y no puede pagar ni a los vigilantes que ilegalmente están bajo la figura de outsourcing". 
Así, subraya el sindicato minero, "es injusta y lamentable la resolución de la Segunda Sala de la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación (que avaló la entrega del contrato colectivo a un títere de Ancira)… 
 
Opinión/La Agenda de El Independiente (El Independiente)  
Digo. es pregunta: ¿No es un exceso que la Ministra Lenia Batres firme una columna periodística con el título de 
"La Ministra del Pueblo", porque es una autoadjudicación de adjetivos no un calificativo?  
 
Opinión/Darío Celis Estrada (El Heraldo de México) "La Quinta Transformación" 
Le adelanto que Bertha Alcalde se perfila a ser la nueva directora general del ISSSTE en sustitución de Pedro 
Zenteno. La semana pasada le informé que inició la entrega-recepción por parte del mexiquense, que se irá en 
busca de una posición en el Senado por Morena. Alcalde dejará en los próximos días la Dirección de Operación 
Sanitaria de la Comisión Federal de Protección contra Riesgos Sanitarios, la que preside Alejandro Svarch. La 
hermana de la secretaria de Gobernación, Luisa María Alcalde, tiene el perfil idóneo para implementar la limpia 
que se requiere en ese instituto: es una abogada con especialidad en derecho penal. Recordará que hace unas 
semanas buscó ser la Ministra sustituta de Arturo Zaldívar. Al final declinó y llegó Lenia Batres.  
 
Opinión/Angélica de la Peña (El Sol de México) "La CNDH tiene a su enemiga en casa" 
La creación de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos en México fue un hecho trascendental al 
reconocerse que los derechos de todas y todos, son derechos humanos, y como tales son defendidos por una 
institución imparcial, ante hechos injustos emprendidos desde el ámbito gubernamental. Estas defensorías del 
pueblo u Ombudsman como también se les conoce, han ido cobrando una gran relevancia en todo el mundo. 
Recordemos en 1809 se origina por primera vez en Suecia la figura del Ombusdman, independiente del Gobierno, 
cuya función es investigar las denuncias de las personas, del pueblo, respecto de los maltratos sufridos por parte 
de funcionarios públicos. Jorge Carpizo señaló que la figura del "Ombusdman ha ido de país en país como 
Hércules de trabajo en trabajo" defendiendo los derechos humanos de la gente. Esta figura es un mecanismo de 
control frente a las acciones de quienes gobiernan, y que pudiesen afectar los derechos humanos de las y los 
gobernados. No impide el debido proceso legal derivada de una denuncia en el ámbito jurisdiccional; con sus 
llamadas de atención o recomendaciones hacia instancias de poder, se enfatiza que quienes gobiernan deben 
tener autoridad moral, no extralimitarse o abusar de su poder. México crea la CNDH en 1990. Y en 2011, con la 
reforma en materia de derechos humanos, le deroga la obligación de la Suprema Corte de investigar el hecho o 
hechos que constituyan una grave violación a alguna garantía individual, trasladando esta responsabilidad a la 
Comisión Nacional de los Derechos Humanos… (Ovaciones) 
 
Opinión/Eliseo Rosales Avalos (El Economista) “Claros y oscuros del Poder Judicial Federal” 
Ahora que el Poder Judicial Federal sufre embates desde el Poder Ejecutivo Federal, vale la pena hacer referencia 
al trabajo de los Tribunales Colegiados en Materia Administrativa del Primer Circuito con sede en la Ciudad de 
México, donde hay de todo: unos muy buenos y unos muy regulares, por no decir malos … Querido lector, los 
mexicanos necesitamos un Poder Judicial Federal fuerte y eficiente que ponga, cuando sea necesario, límites a 
las actuaciones de los Poderes Ejecutivo y Legislativo en beneficio de la seguridad jurídica, el Estado de derecho 
y los gobernados. A nadie le hace bien un Poder Judicial plagado de prácticas irregulares. 
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Opinión/Pablo Cabañas Díaz (El Independiente) “Impunidad y sistema de justicia” 
La impunidad ocurre cuando el sistema judicial penal es inexistente o no se pone en operación. Esto provoca 
que los responsables de este tipo de delitos, al percibir que pueden quebrantar la ley de manera impune, tengan 
incentivos para seguir ejecutándolos. Además, se debilita el Estado de derecho, cuya doctrina determina que 
nadie, lo que incluye a gobernantes y servidores públicos, se ubica por arriba de la ley. La impunidad "de hecho" 
deriva de la debilidad de las instituciones, en especial del Poder Judicial, alimentada por actos que obstaculizan 
la marcha de los procesos, la independencia y la imparcialidad de la justicia. 
 
Opinión/¿Será? (24 Horas) “División de Poderes” 
A diferencia de lo que sucede a nivel nacional en donde el Presidente no deja de descalificar desde Palacio al 
Poder Judicial, en algunos estados sí existe una relación institucional y respetuosa de la División de Poderes. Por 
ejemplo, en Coahuila, el gobernador Manolo Jiménez, asistió al informe del presidente del Tribunal de Justicia 
del estado y ahí dijo que una de las mejores formas de servirle y darle seguridad a los coahuilenses, es la 
coordinación y unidad que debe de existir entre Poderes, con respeto absoluto a la autonomía. Por lo visto así 
no lo entiende el Gobierno federal…  
 
Opinión/Tonatiuh Martínez Aviña (Reporte Índigo) “El desastroso legado económico de Zedillo” 
Luego de años viviendo fuera de México Ernesto Zedillo hizo una visita relámpago a Polanco, en el marco de un 
foro empresarial. El regreso llamó la atención dada la reciente intensificación de los comentarios del ex 
Presidente en los que critica al Gobierno de Andrés Manuel López Obrador. Tan solo el año pasado junto a Felipe 
Calderón, en España, alertaban sobre el peligro que corría la democracia en México. Estas críticas se dieron bajo 
contexto de la disputa que sostuvo el Presidente con el Poder Judicial, además de los recortes presupuestales al 
Instituto Nacional Electoral y el Tribunal Electoral… 
 
Opinión/Gil Gamés (Milenio Diario) “Grandes logros” 
…Ya en serio. La señora Piedra ha propuesto la creación de la "Defensoría Nacional de los Derechos del Pueblo" 
Muy bien, muy bonito. Lo nunca visto, propia directora de una de estas instituciones independientes pide ante 
los diputados su disolución: "Somos el único órgano constitucional autónomo que ha emprendido su 
transformación por iniciativa propia para dejar atrás ese esquema que nos impuso el neoliberalismo". 
Sueldos altos  
Otra de las quejas de la directora ha sido con altos sueldos que se ven los organismos constitucionales 
autónomos. "Mientras otros han emprendido batallas para defender sus grandes sueldos y prebendas, nosotros 
redujimos nuestro presupuesto", ha denunciado. Sin embargo, la reducción del caudal monetario hacia la CNDH 
fue realizada por el propio López Obrador, que también ha disminuido en numerosas ocasiones la entrada de 
dinero al Poder Judicial, la Fiscalía General de la República; el INE desde los presupuestos de 2019… 
 
Opinión/Ricardo Peralta (Excélsior) “AMLO, el transformador” 
El próximo 5 de febrero el Presidente presentará una serie de iniciativas de reforma constitucionales que van 
desde un cambio profundo en el Poder Judicial, pasando por la discusión de la permanencia de organismos 
"autónomos" otras regulaciones en materia ambiental, electoral, de infraestructura educación bienestar, según 
se prevé… López Obrador pasará a la historia por ser el mejor estadista de los últimos 70 años de nuestro país, 
le pese quien le pese. 
 
Opinión/Karina Aguilar (24 Horas) “Impunidad y billetazos” 
…Pero mientras los partidos siguen ensimismados repartiéndose un botín que todavía no obtienen, el 
Mandatario Andrés Manuel López Obrador no pierde oportunidad y además de meter en la agenda política temas 
polémicos como la reforma al Poder Judicial y a las pensiones, también ha decidido adelantar los programas 
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sociales y en febrero repartirá más de 155 mil millones de pesos a casi 14 millones de beneficiarios. Con ello, se 
cubrirán los pagos correspondientes a dos bimestres: marzo-abril y mayo-junio…  
 
Opinión/Tiraditos (Contra Réplica) “Los compromisos” de Artículo 19” 
Detrás de cada causa siempre hay una motivación. Y en el caso de algunas ONG´s que defienden la libertad de 
expresión como Artículo 19, el cascabel lo quiere fijar el abogado Ulrich Richter, dado que esa organización 
siendo beneficiaria de la entrega de recursos por parte de la empresa tecnológica, quiere pasar de ladito en la 
Corte y hacer valer una opinión que favorece a la empresa en un juicio de amparo. Pero el cartel de Google en 
el mundo empieza a mostrar una cara de derrota en diversos litigios por sus prácticas monopólicas e irregulares. 
 
Opinión/Norma Julieta del Río Venegas (El Heraldo de México) “Para qué sirve el INAI en el derecho a tu 
privacidad” 
Ayer se conmemoró el Día Internacional de la Protección de Datos Personales, uno de los dos derechos tutelados 
por el Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (INAI). 
Momento propicio para enunciar tan sólo algunos casos importantes que hemos resuelto de impacto nacional. -
Padrón Nacional de Usuarios de Telefonía Móvil: El INAI interpuso una acción de inconstitucionalidad por el 
daño a 122 millones de usuarios debido a que infringía el derecho a la privacidad al pretender recabar datos 
biométricos de usuarios de celulares. SCJN en abril de 2022 invalidó su creación… 
 
Opinión/Bibiana Belsasso (El Heraldo de México) “La dictadura en Venezuela continuará” 
La aspirante presidencial en Venezuela, María Corina Machado, quien aventajaba hasta con 70 puntos a Nicolás 
Maduro en casi todas las encuestas para las próximas elecciones presidenciales, que había recolectado más de 
2.4 millones de votos en las primarias opositoras que se realizaron en octubre pasado, ha sido inhabilitada para 
no poder participar en la vida política de su país por los próximos 15 años… La manera de que un Presidente 
acumule este tipo de poder para él o su partido es precisamente desmantelando los contrapesos que existen. En 
México lo hemos estado viendo desde hace tiempo y el propio Andrés Manuel López Obrador ha dicho: "No 
vamos a seguir manteniendo esos organismos facciosos, onerosos y antipopulares que son un legado de los 
neoliberales". Lo hemos visto también con los ataques al Instituto Nacional Electoral, al sistema de justicia, y 
cómo han tratado de intervenir en la Suprema Corte de la Nación, ahora por ejemplo con la designación de una 
militante radical de Morena como es Lenia Batres Guadarrama como Ministra. 
 
Opinión/Nostradamus III (Eje Central -versión digital-) “La guerra que viene” 
Todos los años de elecciones son proclives para la liberación de tensión. Sin embargo, el 2024 se está perfilando 
para convertirse en un duelo de esgrima sin máscara, sin guantes y sin uniforme. Las señales ya son muy claras: 
las grabaciones, las filtraciones, y las traiciones irán en aumento… De hecho, la apuesta del Presidente López 
Obrador por su paquete de reformas a la Constitución, que hará público en el marco del aniversario de la 
promulgación de nuestra Carta Magna, apunta para convertirse no sólo un escenario de fuertes confrontaciones, 
sino en un preludio del resultado mismo de la elección. Este conjunto de reformas tiene grandes implicaciones 
en las áreas más sensibles de la vida pública en México. Si bien se mantiene en sigilo el contenido de éstas, el 
mismo jefe del Palacio ha anticipado su deseo impactar estructuralmente al Poder Judicial para que los Ministros 
sean elegidos popularmente…  
 
Opinión/Cuauhtémoc Carmona Álvarez (Milenio Diario Laguna -versión digital-) “Reelección y/o continuidad 
en Morena” 
… El gran reto para la continuidad de la transformación es ganar la Presidencia de la República con Claudia 
Sheinbaum pero sobre todo lograr la mayoría en ambas cámaras para continuar con la agenda legislativa 
pendiente y reforzar los cambios estructurales que se han venido dando, sobre todo los pendientes con el Poder 
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Judicial de la Federación (PJF), que con el pretexto de la autonomía, se sienten intocables valiéndoles madre el 
poder soberano del pueblo junto con el INE. Pero esa, esa es otra historia de su infalibilidad cuasi divina. Quienes 
están definidos y resueltos a seguir con el movimiento (que retuerce a los emisarios del pasado) deben continuar. 
La transformación no debe estar en juego. Firmes y adelante… 
 
Opinión/Sergio Valls Esponda (El Heraldo de México) "Tenemos ley" 
A partir de hoy una norma largamente esperada habita entre nosotros. Se trata de la “Ley General de 
Mecanismos Alternativos de Solución de Controversias”. Después de una omisión de 5 años, presionados por 
una sentencia de la Suprema Corte, el Congreso de la Unión aprobó el 13 de diciembre del año 2023 y el ejecutivo 
publicó el pasado 26 de enero la anhelada pieza legislativa. Su objeto es establecer las bases, principios generales 
y la distribución de competencias en materia de solución de controversias. Materializa el Derecho Humano de 
Acceso a una Justicia Eficiente y otorga los instrumentos para hacer efectivo el principio y obligación que tienen 
los Poderes frente a la población contenido en el artículo 17 constitucional, a la letra establece: “…las autoridades 
deberán privilegiar la solución de conflictos sobre los formalismos procesales.” Antes de la iniciativa aprobada 
se presentaron 5 proyectos, ninguno prosperó, falló la mediación entre legisladores. En esta ocasión la diferencia 
fue que las Comisiones de Estudios Legislativos Segunda y de Justicia del Senado de la República junto con la de 
la Cámara de Diputados trabajaron juntas. Adicionalmente se realizaron 8 foros en el interior de la República, se 
escuchó a quien tenía algo que decir.  
 
Opinión/Rafael Cardona (La Crónica de Hoy) “La reapertura y la estupidez” 
Estúpidos llaman los animalistas a quienes gustan y entienden la fiesta de los toros. Y para hostigarlos, 
denostarlos e insultarlos, toman por asalto las calles de la colonia Nochebuena --especialmente Alberto Balderas; 
Augusto Rodin-- y gritan y exhiben pancartas sangrientas y repiten todo lo ya dicho y redicho en su prolongada 
defensa de los irracionales y en contra de los otros irracionales incapaces de admitir cómo la materia de su 
disfrute es el dolor animal. Pero además se exhiben, de acuerdo con los tiempos corrientes, como insumisos ante 
los mandatos de la ley, porque sí sus agresiones pudieron estar en los límites de la violencia (por eso había tantos 
uniformados y uniformadas), la fiesta de los crueles y sanguinarios taurinos cuenta con el respaldo legal de una 
Corte Suprema, cuya decisión anuló sus amparos de justa justicia y todo lo demás. Sólo les falta asumir como un 
cuento aquello de que la ley es la ley. 
 
Yo Lector/"Fiesta Decadente" (Excélsior) 
Cerrado desde 2022, el llamado Coso de Insurgentes volvió a ser un escenario para exhibir la irracionalidad de 
quienes aún se consideran humanos (hay adjetivos más adecuados para referirnos a ellos, aunque socialmente 
inaceptables). Estos seres festinaron el regreso a la capital de la República de ese insano espectáculo reaccionario 
llamado "fiesta" taurina. Lastimosamente, y seguramente debido a presiones económicas, la SCJN desechó el 
amparo que impedía realizar corridas de toros en la Plaza México desde junio de 2022. Aunque el sólo hecho de 
asistir ya es hacer apología de la violencia, Una insensatez... La humanidad pierde. Ciudad de México, una ciudad 
de derechos, dice su eslogan... pero-evidentemente- no de los derechos de los animales. 
Antonio M. Valle, Ciudad de México 
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REFORMAS CONSTITUCIONALES Y LEGALES 
Opinión/Bernardo Bátiz (La Jornada) “Para las propuestas del 5 de febrero” 
Por si todavía hay tiempo, como ciudadano militante de Morena y como colaborador de la página de Opinión de 
La Jornada, aporto algunas ideas para ser consideradas en las reformas constitucionales y legales que serán 
presentadas el 5 de febrero. Si no hay tiempo de tomarlas en cuenta, pueden ser útiles para el debate 
parlamentario que se dará en el Congreso. Son dos opiniones que me parecen atendibles para la consolidación 
del sistema de gobierno, que es, como se sabe, republicano, representativo y popular. La primera se refiere a la 
derogación de la representación proporcional en las cámaras que integran el Congreso, en especial en la de 
Diputados… Otra propuesta tiene que ver con el estilo de las campañas electorales; en este campo vamos de mal 
en peor, del trabajo de ciudadanos para convencer a los electores, que consistía en recorrer las calles tocando 
puertas, hablar en las plazas públicas y cubrir gastos con aportaciones de la gente y con su trabajo personal, se 
pasó a un sistema en el cual queda el proceso en manos de la mercadotecnia y de la publicidad engañosa pagada 
con dinero público… La reforma propuesta debe advertir el riesgo y explorar un remedio para evitarlo; puede 
aprobarse que los recursos que ahora se dan a los partidos en efectivo se de en forma equitativa en material de 
propaganda, sitios públicos para poner carteles y tiempo similar en los medios de comunicación; de esa manera 
no corremos el riesgo de que triunfen los que más gastan. Repetiremos así la hazaña de 2018. 
 
PENSIÓN POR VIUDEZ/AMPARO CONTRA SUSPENSIÓN DE PAGO/DESARROLLO DE LA PERSONALIDAD 
Jueza: viuda de militar debe recibir pensión (El Universal)  
El Juzgado Quinto de Distrito de Morelos concedió la protección de la justicia una mujer, luego de que el 
Instituto de Seguridad Social para las Fuerzas Armadas Mexicanas le suspendió el pago de pensión que recibía 
tras la muerte de su esposo, quien se desempeñó como cabo del Arma Blindada de la Secretaría de la Defensa 
Nacional (Sedena). La jueza Martha Eugenia Magaña López resolvió el amparo indirecto 374/2023 y determinó 
que debe seguir recibiendo la pensión por viudez sin importar las decisiones que la quejosa haya tomado en 
relación con su vida privada, tras sostener una relación sentimental años después del fallecimiento de su esposo. 
Destacó que, de no recibir el derecho, el Instituto de Seguridad Social castrense limitaría el libre desarrollo de la 
personalidad de la viuda. (Milenio Diario)  
 
AVISO  
Aviso/CJF (Diario Oficial de la Federación -versión digital-) 
Aviso de las resoluciones emitidas el uno de febrero, veintiséis de mayo y cinco de julio, todas ellas de dos mil 
veintitrés, pronunciadas por el Pleno del Consejo de la Judicatura Federal, en los recursos de revisión 
administrativa 133/2022, 135/2022 y 132/2022, respectivamente, en las que tomó conocimiento que Beatriz 
Eugenia Álvarez Rodríguez, Suleiman Meraz Ortiz y Guillermo Francisco Urbina Tanus, resultaron vencedores en 
el Primer Concurso Interno de Oposición para la designación de magistradas y magistrados de Circuito 
conforme a la Reforma Judicial. 
 
CASO ESTAFA MAESTRA 
Niegan aprehensión de ligados a Zebadúa (Reforma) 
Una juez federal negó girar órdenes de aprehensión contra el ex rector de la Universidad Autónoma del Estado 
de Morelos (UAEMOR), Jesús Alejandro Vera Jiménez, y dos ex colaboradores de Emilio Zebadúa, por un caso de 
239 millones de pesos en la Estafa Maestra. Marcela Guadalupe Castro Núnez, Juez Sexto de Distrito en 
Procesos Penales Federales de esta capital, resolvió que la Fiscalía General de la República (FGR) no aportó 
elementos para instruir las capturas de los indiciados por el delito de delito uso indebido de atribuciones y 
facultades. Las capturas negadas son las de Sonia Angélica Zaragoza González, ex directora General de Procesos 
y Estructuras Organizacionales, y Humberto Rene Islas Cortés, ex director General de Recursos Materiales, ambos 
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de la entonces Secretaría de Desarrollos Social (Sedesol), y la del mencionado Vera Jiménez… El fallo ya fue 
impugnado será un Tribunal Colegiado de Apelación el que determine si prevalece o no la negativa de captura. 
 
INCUMPLIMIENTO DE OBLIGACIONES FISCALES/ADEUDOS FISCALES 
Criminal ataque jurídico a editor de Unomásuno (Unomásuno) 
México, en su peor crisis de impartición de justicia, pues esta es a conveniencia del secretario proyectista del 
Juzgado, no de jueces y magistrados. Los secretarios proyectistas, son los que hacen el análisis de las 
constancias, pero de manera sintetizada, rápida, por encima, con la finalidad de hacer más práctico el trabajo y 
así concluir con la negación... Pocos sabemos que jueces y Tribunales reciben mejores calificaciones cuando 
sentencian negativamente o niegan amparos, por tanto, la justicia ¡no existe en México!, vulnerando los 
derechos humanos de las personas, pues estamos inmersos en un sistema inquisitorio y contrario a lo que 
establece el artículo Constitucional que dice: "Todas las autoridades, sin distinción de su jerarquía, tienen la 
obligación de garantizar que se respeten y protejan los derechos humanos en México en favor de las personas". 
Esta semana haré una serie de entregas, a través de las cuales doy a conocer la verdad sobre el asunto legal que, 
desde hace ocho años libramos, no sólo el editor de Unomásuno y Diario Amanecer de México, Naim Libien Kaui, 
sino todos los que en estas casas editoras trabajamos, y dedico especialmente este trabajo al Presidente de 
México, Andrés Manuel López Obrador, y a la Ministra Norma Lucía Piña Hernández, Presidenta de la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación. Aquí, doy a conocer de dónde se desprende la "cacería" ejecutada en contra de 
Unomásuno y NAIM LIBIEN, instruida por el entonces Presidente de México, Enrique Peña Nieto, y parte de su 
corrupto gabinete… 
 
DERECHO DE ACCESO AL AGUA 
Con pipas, pozos y bombas suplen en Cancún deficiencias de Aguakan (Milenio Diario)  
La deuda de Rosa María García con Aguakan, la compañía privada de agua potable del norte de Quintana Roo, 
es de más de 28 mil pesos. A pesar de que durante meses su casa en Cancún estuvo deshabitada, la cuenta 
aumentó… Milenio recorrió varias zonas de Cancún y los habitantes explicaron que existen al menos tres maneras 
para subsanar lo que Aguakan no da: bombas de agua para llenar los tinacos, compra de pipas y la perforación 
de pozos en los patios de sus casas… El costo de una pipa para llenar un tinaco de mil 100 litros es de 120 pesos 
y en 750 pesos una pipa de 20 mil litros, las cuales son adquiridas por hoteles… En diciembre pasado el Congreso 
local hizo efectivo el resultado de la consulta popular de 2021 y revocó la concesión de Aguakan; sin embargo, 
la empresa buscó un amparo y consiguió una suspensión que le permite seguir operando. Más información sobre 
el tema: (Sin redes de agua residual/El Heraldo de México) (Primer bono azul en México se destiñe por conflicto 
legal/El Economista -espacio en primera plana-)  
 
DERECHOS AMBIENTALES/LEY DE EXPROPIACIÓN 
Impugnan expropiación de planta de hidrógeno (Reforma)  
La multinacional francesa Air Liquide promovió una demanda de amparo para impugnar la expropiación de la 
planta de hidrógeno de la refinería de Tula, decretada el pasado 29 de diciembre por el Presidente Andrés 
Manuel López Obrador. El amparo fue presentado el 18 de enero ante el Juzgado Cuarto de Distrito en Materia 
Administrativa en Monterrey, que se declaró incompetente y lo envió la jueza Tercera Especializada en 
Competencia Económica en la Ciudad de México, Laura Gutiérrez de Velasco, quien aún no resuelve sobre la 
admisión trámite. Está por verse si la empresa solicitó una suspensión del decreto, que difícilmente podría ser 
otorgada, pues el Ejecutivo utilizó la figura legal de ocupación temporal inmediata, es decir, la planta está bajo 
control de Pemex sólo podría regresar a Air Liquide si gana el juicio, lo que tomará más de un año. De los registros 
del Consejo de la Judicatura Federal, se aprecia que la empresa está cuestionando la constitucionalidad de la 
Ley de Expropiación, así como el decreto presidencial en su totalidad. 
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TREN MAYA 
Ven riesgo de colapso de pilotes de Tren Maya (El Universal -espacio en primera plana-)  
El riesgo de colapsos del Tramo 5 Sur del Tren Maya que va de Cancún a Tulum es real, debido a la inestabilidad 
de los pilotes hincados sobre el suelo poroso y cavernoso de la región, sumada la vibración y fricción del 
ferrocarril cuando se encuentre en operación, afirmó Jorge Escobar, presidente de la Federación Mexicana de 
Colegios de Biólogos… Para el caso del Tramo 5 Sur, los trabajos iniciaron en febrero de 2022, es decir, antes de 
haber siquiera ingresado la MIA, lo cual constituye una violación al Procedimiento de Evaluación del Impacto 
Ambiental (PEIA) establecido en la Ley General del Equilibrio Ecológico y Protección al Ambiente. El Gobierno 
federal se amparó en una autorización provisional contemplada en el acuerdo presidencial de noviembre de 
2021, que declaró los megaproyectos federales "de interés público" y "seguridad nacional", lo cual fue 
considerado inconstitucional por la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), en mayo de 2023. 
 
Ven activistas retraso por fallas en proyecto (Reforma)  
El nuevo retraso de la inauguración completa del Tren Maya no se debe a la veda electoral por la elección del 2 
de junio, como aseguró el Presidente Andrés Manuel López Obrador, sino a las irregularidades con que se ha 
construido, dañando la selva y cenotes, acusaron activistas. "Es mentira (que sea por la veda), simplemente está 
muy lejos de ser viable el paso del tren por el Tramo 5 Sur (de Playa del Carmen a Tulum, Quintana Roo, una zona 
de cenotes y suelo poroso)", afirmó Cristina Nolasco, quien forma parte del movimiento #SélvamedelTren "Decir 
que iba estar listo en diciembre era una locura para cualquier persona con un poquito de sentido común. Pero 
en diciembre haber dicho que iba estar listo en febrero era verdaderamente una falta de respeto al pueblo. Nos 
pareció absurdo que pudieran decir una mentira tan bestial", agregó José Urbina, fundador del proyecto Cenotes 
Urbanos quien en 2022 ganó un amparo para frenar la obra sobre una zona que se pretendía declarar patrimonio 
de la humanidad, entre Playa del Carmen Tulum. (Ovaciones)  
 
NUEVO SISTEMA DE JUSTICIA LABORAL 
Audi pide a juez declarar inexistente huelga (El Economista)  
Al cumplirse el quinto día de huelga en la armadora alemana Audi, la empresa formalizó la solicitud de 
"inexistencia de huelga" ante el juez del Tribunal Federal Laboral, bajo el argumento de que no se cumplieron 
con los estatutos para su estallamiento. Este es uno de los primeros casos que deberá resolver el Poder Judicial, 
luego de la reforma laboral de 2019. Ante dicha solicitud, el Tribunal Federal fijó para el próximo 1 de febrero a 
las 14:00 horas la fecha para la audiencia incidental de calificación de la huelga. 
 
COMBATE A LA CORRUPCIÓN 
Advierte IP: aduanas son más corruptas (Reforma) 
MATAMOROS, Tamaulipas. - Casi tres años después de que el Presidente Andrés Manuel López Obrador inició la 
militarización de las aduanas con la entrega de los puertos terrestres de Tamaulipas Nuevo León a las Fuerzas 
Armadas, la corrupción oficial y la intervención del crimen organizado se han agravado, denunció ayer la 
Federación de Cámaras Nacionales de Comercio (Fecanaco) en el estado. Julio Almanza Armas, presidente de la 
Fecanaco y uno de los empresarios que más ha denunciado la corrupción en las aduanas en las últimas décadas, 
señaló que las viejas prácticas corruptas se han mantenido y se ha agregado la falta de preparación de los 
militares para manejar el comercio exterior y tratar los visitantes… El Primer Tribunal Colegiado en Materia 
Administrativa del Primer Circuito determinó que el 12 de enero que el reglamento de la ANAM, expedido por 
López Obrador, es inconstitucional, pues el Congreso tenía que haber reformado la Ley del SAT para transferirle 
esas funciones al nuevo órgano, lo que no sucedió. La inviabilidad e inconstitucionalidad, así como el evidente 
aumento en la corrupción que el nuevo modelo aduanero ha traído… 
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MEDIDAS PARA EVITAR PLAGIO EN TESIS UNIVERSITARIAS 
Medidas contra el plagio (Reforma)  
UAM 
Cuenta con softwares como iThenticate y Turnitin para revisar las Idóneas Comunicaciones de Resultados, que 
son equivalentes a las tesis. La universidad suspende los procedimientos de titulación si ocurre tal falta y un 
consejo divisional podría imponer una sanción. Asimismo, la universidad sostiene que en caso de encontrar 
plagio una vez emitido el título puede promoverse un juicio de nulidad ante Tribunales federales para revocar 
el otorgamiento. 
 
DELINCUENCIA ORGANIZADA 
Exige pueblo de Michoacán sitiado por la GN y soldados que se vayan los militares (La Prensa -espacio en 
primera plana-)  
A una semana de la incursión y permanencia de elementos de la Guardia Nacional (GN) y del Ejército en el 
poblado de Tinajas de Vargas, Michoacán, del municipio de Tanhuato, nadie va trabajar al campo, no hay clases 
y nadie duerme tranquilo. De día y de noche, caravanas de camionetas a toda velocidad atraviesan las calles del 
pueblo y se detienen furtivamente frente a la gente o domicilios al azar y, cuando ya está oscuro, lanzan la luz 
de reflectores causando el temor de cualquiera a ser víctima de alguna acción de militares e integrantes de la 
GN. Así lo denuncian mujeres, ancianos, hombres y jóvenes que portan una gran manta con sus peticiones y que 
se declararon en asamblea permanente hasta el retiro total de soldados… Ante este cúmulo de denuncias y 
quejas por abusos y agresiones de parte de soldados y miembros de la GN, los habitantes de esta comunidad 
presentaron un amparo colectivo para que cesen las hostilidades hacia la población y se pueda saber el motivo 
de la presencia militar, así como sus alcances y limitaciones. 
 
PODERES JUDICIALES LOCALES 
Vinculan a proceso a agresor (El Universal)  
Monterrey, Nuevo Léon.- La Fiscalía Especializada en Justicia para Adolescentes informó que fue vinculado 
proceso el estudiante de iniciales AJ quien atacó enmascarado con arma blanca y un objeto contundente a una 
alumna del Centro de Investigación y Desarrollo de Educación Bilingüe (CIDEB), nivel preparatoria, de la 
Universidad Autónoma de Nuevo León (UANL). Un juez especializado en Justicia para adolescentes calificó de 
legal la detención y vinculó al presunto agresor por los delitos de feminicidio en grado de tentativa y lesiones 
calificadas. 
 
Liberan a presuntos plagiarios de buscadora (El Universal)  
José Adrián "N". alias El Adri, y José Iván "N", El Güero Pericles presuntos autores de la desaparición de la 
buscadora Lorenza Cano Flores del asesinato de su esposo hijo, fueron liberados por un juez penal, quien 
consideró que no existían datos suficientes de parte de la Fiscalía General de Guanajuato para vincularlos a 
proceso penal.  
 
Remozan juzgados civiles (El Heraldo de México)  
El Poder Judicial de la Ciudad de México (PJCDMX), presidido por el magistrado Rafael Guerra Álvarez, continúa 
con el mantenimiento de sus instalaciones y, en esta ocasión, lo hizo en los juzgados civiles. Este órgano judicial 
capitalino remozó y dio mantenimiento a tres inmuebles que albergan juzgados de proceso oral y escrito en 
materia civil, como a espacios de su sede histórica, ubicada en Niños Héroes 132, en el edificio Juan Álvarez. 
Guerra Álvarez informó de estas acciones durante una reunión con los 119 jueces en esta materia, a quienes 
señaló el compromiso de tener instalaciones dignas en beneficio de los empleados y de los usuarios. 
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OPINIÓN SOBRE CONSEJO DE LA JUDICATURA 
 
Opinión/Diego Fernández de Cevallos (Milenio Diario) “Desgarrador sonsonete que se lleva el viento” 
La tragedia de Ayotzinapa ha sido manejada perversamente por este Gobierno: desde su campaña, el hoy 
Presidente negó validez a la investigación hecha por la extinta PGR, y ha seguido rechazando que los estudiantes 
fueran entregados por policías municipales a unos sicarios, quienes los incineraron en un basurero de Cocula 
Ofreció que, de llegar a la Presidencia, daría a conocer la verdad, hallaría a los jóvenes y castigaría a los 
responsables. En el ocaso de este funesto gobierno aún no sabemos cuál es, según él, la verdad de lo sucedido 
ni qué pasó con los estudiantes o lo que de ellos quedó; pero eso sí: exoneró a muchos de los asesinos que 
estaban presos) y confesos ; tiene perseguidos en prisión a funcionarios anteriores y se ha dedicado a difamar y 
acosar al Ejército Poder Judicial… 
 
Opinión/Paola Rojas (El Universal) “Enfrentar sin filias ni fobias los retos del provenir” 
Le quedan unos meses a esta administración y hay que meter el acelerador para estrenar las obras emblemáticas 
del Presidente López Obrador. El viernes pasado estuvo de gira en la península de Yucatán y habló sobre el Tren 
Maya. Dijo que hasta después de la elección podrán inaugurarse los tramos restantes debido a la veda electoral. 
Esos que, desde el inicio del proyecto, han sido los más polémicos. Entre amparos y atrasos, cuatro veces se ha 
cambiado el trazo. Finalmente se optó por un viaducto elevado de más de cuarenta kilómetros… Buzos y 
ambientalistas aseguran que se trata de un terreno con más de cien cuevas y cenotes, cuya devastación afecta 
el hábitat de animales y plantas; arqueólogos y paleontólogos reclaman la destrucción de importantes vestigios; 
biólogos advierten enfáticos que esto contaminará el acuífero que abastece de agua a Quintana Roo…  
 
Opinión/Rogelio Varela (El Heraldo de México) “La ruta del dinero” 
En Quintana Roo se busca remediar la huella irregular de Grupo Riu, el consorcio español que cuenta con 14 
complejos en el Caribe Mexicano la mayor parte de ellos en el municipio de Benito Juárez, donde tiene ocho 
hoteles. Destaca la operación del RIU Riviera Cancún que está en la exclusiva zona de Punta Nizuc y donde 
enfrenta 20 juicios de amparo luego que su inmueble con 530 habitaciones fue considerado como una amenaza 
a la flora y fauna de la laguna. Añada que la firma ibérica no contaba con permisos de Conagua para el vertimiento 
de aguas residuales por lo que se contrató a una firma externa para llevarlas a las plantas de tratamiento de 
Aguakan…  
 
Opinión/Lourdes Mendoza (El Financiero) “Redoble de tambores que suenan en SHCP, SAT, CNBV, CJF” 
… Resulta que dentro del concurso mercantil que Unifin tramitó el 12 de enero de 2022 ante la jueza Primero 
Concursal, Olga Borja Cárdenas, designó como representante al contador público Enrique Estrella, quien entregó 
una propuesta de convenio concursal adjuntando hojas de firma de diversos acreedores, de las que afirmó habían 
otorgado su consentimiento para la aprobación de dicho convenio… Ahora bien, según el contador Estrella, el 
convenio recibió 51.359% de votos favorables, contando el voto de la emisión antes mencionada. Hasta aquí 
todo parece normal…  
“Redoble de tambores que suenan en SHCP, SAT, CNBV, CJF”… 
Que el Conciliador, Unifin y Landa Thierry conspiraron con la 'bendición' judicial de doña Olga Borja, para emitir 
un voto decisivo sin tener facultades para ello. ¡Así como lo están leyendo!... a través de Landa Thierry y de la 
jueza Borja, ya famosa por resolver siempre a favor de Unifin, incluyeron el crédito derivado de la emisión de 
bonos identificados bajo la nomenclatura de "The Bank of New York Mellon 4" entre los suscriptores de la 
propuesta de convenio concursal, lo que significa que… Simularon la aprobación de ese 4.271% de la deuda de 
Unifin para alcanzar la mayoría de votos necesario para su reestructura… 
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Opinión/Alejandro Sánchez (El Heraldo de México) “El Proyecto Inocencia Vs. Cuitláhuac” 
El gobierno de Veracruz volvió a ser derrotado dos veces en la última semana por José Manuel del Río Virgen, el 
funcionario del Senado que dobló ante un juez federal a Cuitláhuac García a pesar de que se oponía a liberarlo 
de la cárcel de Pacho Viejo, donde lo mantuvo seis meses en prisión preventiva acusado de un asesinato por 
venganza política. Después de salir de prisión y junto con un grupo de abogados, del Río fundó el Proyecto 
Inocencia en Veracruz, un programa que consiste en ubicar detenciones arbitrarias e ilegales para revertirlas 
ante la justicia, con el que ha logrado 80 liberaciones. Hace unos días el Proyecto sacó de la cárcel a César Marín 
Montiel, a quien la Fiscalía de Veracruz, que sigue las instrucciones del gobernador, lo acusó de matar a su 
exesposa Mitzi, hace 13 años…  
 
Opinión/Acciones y Reacciones (El Economista)  
Concesionaria Mexiquense (Conmex), subsidiaria de la operadora de vialidades de cuota Aleatica, ganó el juicio 
de amparo que presentó como parte del juicio de nulidad que lleva en contra de la Comisión Nacional Bancaria 
y de Valores (CNBV). La CNBV busca que tanto Conmex como Aleatica realicen SU contabilidad en SUS estados 
financieros a partir de 2019. 
 
Opinión/Pedro Isnardo de la Cruz y Juan Carlos Reyes (El Universal -versión digital-) “Pendientes del Estado 
ante la inseguridad, corrupción, impunidad” 
… Se redactó un ensayo y se publicó en una Revista liderada por doctores en ciencia política: “La Seguridad que 
México necesita para el Siglo XXI”… Los problemas no son irresolubles, con humildad, pero con pasión y un 
esfuerzo analítico proponemos diversas reformas y estrategias orientadas a desentrañar la estrecha simbiosis 
entre inseguridad, impunidad y corrupción. 1. Desmilitarización gradual: las Fuerzas Armadas cubren y operan 
diversas tareas civiles, carecen de la especialidad, por ejemplo, no son expertos en la normatividad de comercio 
exterior ni aduanero. 2. Fortalecer la Fiscalía General de la República: se debe regresar al centro presidencial, 
eliminar la autonomía, debe rendir cuentas al Presidente y al Congreso federal. Deliberar el que se restituya la 
policía judicial federal… 7. Derogar del sistema jurídico mexicano las letales figuras jurídicas de prescripción y 
caducidad que significan en los hechos que quien delinque, solo tiene que esperar un plazo perentorio para que 
no pueda ser procesado. Así también deberá reorientarse el presupuesto de egresos de la Federación para 
aumentar significativamente los recursos destinados a los ramos presupuestales Seguridad y Procuración de 
Justicia. 
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PROCESO ELECTORAL 2024 
Alerta magistrado alta incidencia del crimen organizado en la elección  (El Financiero) 
Felipe de la Mata, magistrado de la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación 
(TEPJF), alertó sobre la reciente e importante incidencia del crimen organizado en la elección de junio. Destacó 
que la presencia del narco es quizás el más importante de los problemas que tiene el próximo proceso electoral 
y al cual nadie quiere entrarle; por el contrario, sólo se habla del tema en secreto… Llamó a todos los actores 
políticos a discutir tema, “¿O quieren que se haga hasta que tengamos a una persona empoderada por algún 
cártel como Presidente de la República, gobernador o presidente municipal?"… En una conferencia de prensa, 
dictada el viernes pasado en San Cristóbal de las Casas, Chiapas, en el marco de las Brigadas Electorales de la 
Escuela Judicial Electoral, propuso activar botones de pánico, generar un banco de datos de candidatos y 
bancarizar las aportaciones campañas.  
 
Multa a Morena seguirá sin ser discutida en el TEPJF (La Jornada) 
El magistrado del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) Felipe de la Mata Pizaña 
mantiene en la congeladora el asunto sobre la multa que impuso el Instituto Nacional Electoral (INE) a Morena 
por el gasto no reportado de los contendientes a la coordinación nacional de los comités de defensa de la Cuarta 
Transformación… Según versiones de fuentes del TEPJF, el togado contempla reducir más de 21 millones de 
pesos la multa que había impuesto el INE, pasando de 61.5 millones de pesos a 37 millones tras la audiencia que 
de carácter urgente pidió a De la Mata el representante de Morena ante el INE, Sergio Gutiérrez Luna… El mismo 
magistrado tiene a su cargo otro caso impugnado por Sergio Gutiérrez sobre su inconformidad por una sentencia 
de la Sala Regional Especializada, donde declaró inexistentes la realización de actos anticipados de precampaña, 
calumnia y uso indebido de la pauta atribuido al Partido Acción Nacional, derivado de la difusión de spots 
televisivos en los que critica los resultados de la gestión de los Gobiernos emanados de Morena. Por su parte, la 
sala superior del TEPJF discutirá este miércoles dos asuntos impugnados por la precandidata de la coalición 
Fuerza y Corazón por México, Xóchitl Gálvez, sobre dos sentencias de la Sala Regional Especializada. Más 
información sobre el tema: (Acaba LX Legislatura con análisis a reformas de AMLO/Ovaciones) 
 
"Fiscalización se quedó corta" (Excélsior -espacio en primera plana-) 
El gasto que hasta ahora hicieron los partidos para definir y apuntalar a sus candidatas presidenciales muestra a 
un Instituto Nacional Electoral (INE) omiso en su tarea de fiscalizar y a una oposición sin estrategia para 
evidenciar la inconsistencia de las cifras reportadas. Así lo advierten los especialistas Marco Baños Martínez, ex 
consejero del INE, y Arturo Espinosa Silis, director del Think Tank Laboratorio Electoral. 
Y la oposición flotando 
Marco Baños también sostiene que una de las lecciones más claras de lo sucedido hasta ahora es que la oposición 
del frente Fuerza y Corazón por México carece de una estrategia frente a esta nueva realidad… Consejero 
electoral del IFE (2008-2014) y del INE (2014-2020), el experimentado funcionario del sistema electoral y 
observador de diversas misiones en comicios de América Latina critica que los representantes de la oposición se 
distraigan con temas insustanciales, como la llamada Megafarmacia. “¿Que hace la oposición ante los gastos 
excesivos que son evidentes? Tendría que estarlos documentando y tendría que estar presentando las quejas 
ante la instancia de fiscalización y tendría que estar yendo al Tribunal Electoral para que éste tome decisiones y 
tendría que estar organizando la presión social…” Más información sobre el tema: (Ahonda Tribunal división en 
INE/Reforma)  
 
Demanda INE seguridad para las elecciones en Michoacán (El Sol de México -espacio en primera plana-) 
El vocal ejecutivo del Instituto Nacional Electoral (INE) en Michoacán, David Alejandro Delgado Arroyo, pidió al 
gobierno del estado instalar de manera inmediata la mesa de seguridad para el proceso electoral ante la ola de 
violencia y la falta de condiciones para el registro de aspirantes en algunos municipios, sobre todo de Tierra 
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Caliente. Es el segundo estado en el que el árbitro electoral exige seguridad en menos de una semana… El vocal 
ejecutivo recordó que derivado de la impugnación de los resultados de la elección del 2021 en al menos tres 
municipios donde se acreditó la injerencia del crimen organizado, se emitió un "juicio madre" en el que el 
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) ordenó al INE la elaboración del Protocolo nacional 
de riesgos y en 2022 fue cuando se acordó la instalación de una mesa de seguridad en cada estado. (La Prensa) 
 
Hasta Calderón protesta por agandalle de plurinominales (El Independiente -nota principal-) 
Organizaciones políticas civiles como Ola Rosa y líderes sociales y hasta el ex Presidente Calderón, criticaron 
duramente la postulación de "cartuchos quemados" para las principales posiciones en las candidaturas 
plurinominales en el Congreso de la Unión... Calderón denuncia en las redes sociales que "ya está en marcha una 
elección de Estado porque han capturado en cuestión de semanas las decisiones clave tanto del INE como las del 
Tribunal Electoral", por lo que convoca a la militancia de los partidos opositores a participar en la marcha 
programada por sus organizadores el 18 de febrero en defensa de la democracia: "No esperemos que hagan su 
tarea los partidos. La fuerza ciudadana debe sacudir a las autoridades electorales, al Gobierno y a los partidos", 
expresó el ex Mandatario desde su refugio en España. 
 
AUTONOMÍA DEL TEPJF/DIVISIÓN INSTITUCIONAL 
Alerta el CCM que INE y TEPJE están sometidos (La Prensa) 
El Observatorio laico de la Conferencia del Episcopado Mexicano advierte del secuestro de las instituciones 
democráticas y del progresivo desmantelamiento de los órganos autónomos en el régimen lopezobradorista, 
consideró el Centro Católico Multimedial. En el documento "La ruta de una elección de Estado", publicado esta 
semana, el Observatorio alerta que el Presidente de México "ya domina" las presidencias del Instituto Nacional 
Electoral y del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación con la destitución forzada del magistrado 
Reyes Rodríguez Mondragón. Esto implicaría el control de los procesos electorales que podría implicar que la 
balanza se incline a favor de quien pretende ser sucesora de AMLO, Claudia Sheinbaum… El escrito hace una 
relatoría de los hechos en los que se trae a cuenta cómo, desde la presidencia, se ha dado este golpe a las 
instituciones con el objetivo de armar una ruta hacia la elección de estado.  
 
Opinión sobre el TEPJF 
 
Opinión/Enrique Aranda (Excélsior) “Narcoelección, crece el fantasma…” 
… Hoy, lamentablemente, afirmar que la delincuencia controla más de la mitad del territorio o, si se prefiere, 
que mantiene una presencia notable en la totalidad de los estados del país, no parece una exageración ni una 
afirmación fuera de contexto. Ya las propias autoridades federales, dirigentes de la oposición y, más 
recientemente, el magistrado Felipe de la Mata, del Tribunal Electoral federal (TEPJF) han advertido sobre el 
indeseable escenario, incluso este último propuso dotar a candidatos presumiblemente en riesgo o bajo acoso 
de una suerte de "botón de pánico", susceptible de ser usado en casos específicos, y pidió a sus pares y 
contrapartes del Instituto Nacional Electoral (INE), que lidera la (casi) morenista Guadalupe Taddei, no posponer 
más la discusión y "tomar el toro por los cuernos no esperar a que llegue a la Presidencia una persona 
empoderada por la delincuencia"... 
 
Opinión/Eduardo Guerrero Gutiérrez (El Financiero) “Errores caros” 
En su lucha contra el crimen, nuestra clase política ha cometido grandes errores… Los cuatro tipos de errores son 
los siguientes: i) sobreestimación de las capacidades del Gobierno; ii) subestimación de las capacidades del 
crimen; iii) subestimación de la base social del crimen, iv) subestimación de la colusión entre los liderazgos 
políticos y los criminales… Al arranque de su administración, la estrategia de seguridad que anunció López 
Obrador fue de corte social, pues el perfil del primer titular de la reestablecida Secretaría de Seguridad, Alfonso 
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Durazo, era el de un experto en política social… Como en su momento lo intentó infructuosamente Peña Nieto 
con una modesta y politizada "estrategia de prevención social del delito", Durazo también propuso algunos 
programas sociales, en especial Jóvenes Construyendo el Futuro, dirigido a reducir el reclutamiento de jóvenes 
por parte del crimen -sin que hasta ahora haya sido demostrado su impacto en este rubro-. Un año después de 
anunciar los programas sociales, Durazo anunció también que el gobierno combatiría la colusión de políticos y 
funcionarios públicos con el crimen, pero, a diferencia de los programas sociales, no fue anunciado ningún 
programa específico para combatir la colusión político-criminal, con lo cual la administración de López Obrador 
cometió el cuarto tipo de error. Esta omisión programática, por una parte, y el abierto apoyo del crimen a algunos 
candidatos a puestos de elección en 2021, por el otro, sin que ningún tipo de autoridad reaccionara (ni la Segob 
ni el INE ni el TEPJF), ha facilitado una impetuosa incursión del crimen organizado en los procesos electorales.  
 
Opinión/El Duende (La Razón de México) “Nueve y contando...” 
Desde principios de diciembre, una mesa de seguridad fue instalada entre autoridades federales y electorales. A 
la fecha, el proceso electoral se ha visto manchado con la sangre de nueve personas. A partir de ese primer 
encuentro en la sede de la Secretaría de Gobernación, el objetivo era garantizar la seguridad a 20 mil candidatas 
y candidatos, 98 millones de electores y más de millón y medio de funcionarias y funcionarios de casilla, y para 
eso se han realizado 266 mesas regionales en las 32 entidades del país. ¿De qué ha servido? ¿Hay resultados? 
Parece que la respuesta es no… Faltan menos de cinco meses y las y los políticos, tanto del Tribunal Electoral del 
Poder Judicial de la Federación como del INE, han alertado que la violencia acecha las elecciones de 2024… no 
se equivocan. 
 
Opinión/Julián Andrade (El Independiente) “El suicidio de la CNDH” 
Rosario Piedra Ibarra quiere arruinar, aún más, la institución que preside. A los diputados les dijo que la CNDH 
debe desaparecer para que emerja la defensoría del Pueblo. No le hicieron caso ni en Morena, pero el desplante 
de Piedra Ibarra ilustra el desprecio que tienen por el sistema no jurisdiccional de Derechos Humanos… En la 
propuesta para la creación de la Defensoría Nacional del Pueblo se contempla darle competencia en las 
elecciones, un disparate que podría salir muy caro y que invadiría las funciones del Tribunal Electoral. 
 
Opinión/Marco Baños (El Sol de México) “Elecciones y crimen organizado” 
El magistrado Felipe de la Mata generó polémica con sus reflexiones y propuestas, al llamar a que todas las 
autoridades hablen y reconozcan la intervención de grupos delictivos que inciden en las contiendas electorales. 
Cierto, como él dijo, no hay que ser demasiado inteligente para darse cuenta de que estarán en las elecciones 
de este año. El problema es ver si el propio Tribunal, al resolver impugnaciones en asuntos donde se acredite la 
intervención del crimen organizado seguirá validándolas bajo el argumento de privilegiar y defender el voto 
ciudadano, porque eso, en la otra cara de la moneda, es abrir el portón para que la delincuencia organizada 
acceda a cargos de elección popular, con las consecuencias que ello pueda tener… 
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POLÍTICA  

Acorta Gálvez brecha con Sheinbaum a 16 puntos 
Según una encuesta realizada en enero de 2024, Claudia Sheinbaum tiene el 48% de las preferencias en la 
contienda presidencial, mientras que Xóchitl Gálvez tiene el 32%. La ventaja de Sheinbaum sobre Gálvez ha 
disminuido de 22 puntos en diciembre a 16 puntos en enero. (El Financiero) 
 
Cuestiona Xóchitl que el Presidente se levante a agredir 
La precandidata presidencial Xóchitl Gálvez reprocha que el Presidente AMLO se levante a agredir en lugar de 
trabajar. Lamenta la violencia y los ataques contra políticos y aspirantes a cargos de elección popular. Además, 
critica la polarización y menciona el caso del líder perredista asesinado en Veracruz. (La Razón de México) 
 
Advierte Monreal de más ataques de la oposición contra el Presidente 
El coordinador de enlace territorial de Claudia Sheinbaum, Ricardo Monreal Ávila, advierte que se intensificaron 
los ataques contra el Presidente AMLO y el movimiento de la Cuarta Transformación. Atribuye estos ataques a 
la simpatía y confianza que el Presidente tiene entre la población. (ContraRéplica) 
 
Reportan avance armado de proyecto de la 4T 
Un grupo de expertos liderado por Juan Ramón de la Fuente ha realizado más de 60 foros y mesas de trabajo en 
todo México como parte de los Diálogos por la Transformación, con el objetivo de recoger propuestas para 
elaborar un proyecto de nación en 12 ejes temáticos. (La Razón de México) 
 
Tienen Morena y aliados 100 mil aspirantes; sólo quedarán 20 mil 
Morena y sus aliados tendrán que dejar fuera a 80 mil aspirantes de las 100 mil registrados para las candidaturas, 
ya que solo estarán en juego 20 mil. La unidad en el partido se ve amenazada debido a inconformidades, 
dimisiones y pugnas en varios estados, como Yucatán, Morelos, Querétaro, Guanajuato, Jalisco y la Ciudad de 
México. (La Jornada) 
 
'Alito' y 'Markito' se pillaron pluris porque saben que van a perder: Delgado 
Los personajes 'Alito' y 'Markito' están preocupados porque saben que van a perder en algo, así lo afirmó el 
morenista Mario Delgado, respecto al acaparamiento de puestos plurinominales para legislaturas federales. 
(ContraRéplica) 
 
Hasta Calderón protesta por agandalle de plurinominales 
El ex Presidente Felipe Calderón criticó la postulación de políticos "cartuchos quemados" para las candidaturas 
plurinominales en el Congreso de la Unión. Calderón denunció que se está llevando a cabo una elección de Estado 
y convocó a la militancia a participar en una marcha en defensa de la democracia. (El Independiente) 
 
Demanda INE seguridad para las elecciones en Michoacán 
El vocal ejecutivo del INE en Michoacán exige al gobierno estatal instalar una mesa de seguridad para el proceso 
electoral debido a la violencia y la falta de condiciones para el registro de aspirantes en algunos municipios, 
especialmente en Tierra Caliente. (El Sol de México) 
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Independientes que iban por la CDMX fracasan 
Ninguno de los cuatro aspirantes independientes a la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México logró recabar 
las firmas necesarias para su candidatura. La aspirante con mayor apoyo obtuvo 45,973 firmas, mientras que el 
menos favorecido solo logró 34 firmas. (La Razón de México) 
 
Más de 700 mil mexicanos huyen del país por delincuencia organizada 
Más de 700 mil mexicanos han huido del país debido a la delincuencia organizada y la violencia en diferentes 
regiones, especialmente en el centro y occidente de México. Las zonas occidente y centro son las más afectadas, 
con un gran número de personas que han dejado sus comunidades para protegerse. (Unomásuno) 
 
Mueren tres en ataque a bar en Hermosillo 
Tres presuntos criminales murieron en un ataque armado en el Jakarta Clublife en Hermosillo, Sonora. Dos 
personas más resultaron heridas en el incidente. Las autoridades están investigando el caso y determinando si 
el establecimiento cumplía con los requisitos legales para su operación. (El Universal) 
 
Cuatro mueren tras bloqueos en Celaya 
Cuatro personas, incluyendo un policía municipal, murieron en enfrentamientos y bloqueos en Celaya, 
Guanajuato. Este incidente se suma a una serie de ataques armados en los últimos cinco días, en los cuales han 
fallecido seis policías en total. (El Universal) 
 
Aumentan asaltos a transportistas: reportan 36 al día 
Los robos a transportistas en carretera han aumentado en los últimos años, con un promedio de 36 asaltos al día 
en el país, la mayoría con violencia. Los productos robados suelen terminar en el comercio informal. El robo al 
autotransporte de carga aumentó un 3.9% en 2022, con un total de 8,836 casos, de los cuales 7,862 fueron 
cometidos con violencia. (El Universal) 
 
Exigen 200 poblados de la sierra de Guerrero apoyo en seguridad 
Más de 200 poblados de la sierra de Guerrero exigen apoyo en seguridad debido a la presencia de diversos grupos 
del crimen organizado que ponen en peligro a la región. Piden al gobierno federal la instalación de un cuartel 
militar y cuatro bases operativas. Mientras tanto, en Taxco continúan las clases virtuales debido a la violencia. 
(La Jornada) 
 
Baja turismo en Chiapas por crimen 
La violencia y el narcotráfico en Chiapas han llevado a una disminución drástica de turistas en zonas 
arqueológicas como Yaxchilán, Bonampak y Lagartero. (Reforma) 
 
Desaparecen migrantes en ruta "más segura" 
Entre 100 y 140 migrantes han desaparecido al tomar una ruta alterna al Tapón del Darién, la selva que separa 
Colombia y Panamá. Esta ruta, que atraviesa la isla de San Andrés en el Caribe colombiano, se ha vuelto popular 
en los últimos años, pero no es segura. (Excélsior) 
 
Protestan contra refinería 
Ciudadanos y activistas protestaron en Monterrey exigiendo el cierre de la refinería de Cadereyta en Nuevo León, 
acusándola de ser responsable del 90% de las emisiones de dióxido de azufre en el estado. El gobernador Samuel 
García también demandó la reubicación de la planta. (Excélsior) 
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Apoya AMPI método contra la corrupción en los bienes raíces 
La Asociación Mexicana de Profesionales Inmobiliarios apoya las medidas del gobierno de la Ciudad de México 
para combatir la corrupción inmobiliaria, incluyendo la posibilidad de obtener sentencias de prisión para los 
implicados. Desde 2003, se ha conocido la existencia del "Cártel Inmobiliario", que construyó ilegalmente el 27% 
de los edificios en la capital del país. (Diario de México) 
 
Sequía en el país se agudiza; en CDMX se abastecerá el líquido por tandeo 
La sequía excepcional en México aumentó casi 6 puntos al inicio del año, afectando principalmente a estados 
como Durango, Querétaro y Chihuahua. En la Ciudad de México, se implementará un sistema de abastecimiento 
de agua por tandeo en 284 colonias debido a los bajos niveles del Sistema Cutzamala. (El Economista) 
 
70% del plan hídrico de AMLO, sin datos para evaluar 
El 70% de los indicadores del Programa Nacional Hídrico del gobierno de AMLO no tienen datos para su 
evaluación, según el Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval). Además, el 
Consejo Consultivo del Agua advierte que México vive una situación de estrés hídrico grave, con 21.3 millones 
de mexicanos sin acceso a red de agua y 9 millones sin ningún tipo de acceso al agua. (El Financiero) 
 
La sequía se agravará el resto del invierno por El Niño 
La sequía en México se ha intensificado, afectando al 82% del territorio nacional, mientras que el fenómeno de 
El Niño-Oscilación del Sur alcanzará su máxima intensidad en las próximas semanas, lo que afectará los patrones 
de lluvia y el clima. (Publimetro) 
 
Multan a compañía china por demoras en L1 del Metro 
Una compañía china fue multada por retrasos en la construcción de la línea 1 del metro en una ciudad no 
especificada. La multa se debe a incumplimientos en los plazos acordados para finalizar la obra. Esta noticia fue 
publicada en un sitio web. (Diario de México) 
 
Guerrero ahora está en alerta por alza en los casos de dengue 
El estado de Guerrero se encuentra en alerta debido al aumento de casos de dengue, con un incremento del 
7,300% en comparación con el año anterior. (24 Horas) 
 

ECONOMÍA 

Empleo formal gana terreno 
Según datos del INEGI, durante el año 2023 se generaron más empleos formales que informales en México, con 
un total de 1,294,213 puestos de trabajo formales y una disminución de 97,774 empleos informales. Esto ha 
llevado a una reducción en la tasa de informalidad laboral, que se ubicó en 53.6% en diciembre de 2023, la más 
baja registrada para un cierre de año. (Excélsior) 
 
Un tercio de los empleados en México gana un salario mínimo 
En México, un tercio de los empleados gana un salario mínimo, lo que representa un aumento de 10.8 millones 
de personas entre 2018 y 2023. Por otro lado, la cantidad de empleados que ganan de tres a cinco salarios 
mínimos se redujo en 4.5 millones en el mismo periodo. Además, el 58.8% de la población ocupada no tiene 
acceso a servicios de salud. (La Jornada) 
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El presupuesto de órganos autónomos sólo cubriría pensiones una semana: IMCO 
Según el Instituto Mexicano para la Competitividad, la propuesta del Presidente AMLO de destinar el 
presupuesto de órganos autónomos al pago de pensiones solo cubriría una semana de dichos pagos. El 
presupuesto total de siete órganos autónomos es de 40,800 millones de pesos, mientras que el gasto estimado 
para pensiones en 2024 es de 1 billón 960 mil millones de pesos. (La Crónica de Hoy) 
 
México deberá enfrentar alza en costo de deuda y en pensiones, destaca UBS 
El banco de inversión UBS advierte que México enfrenta desafíos fiscales a mediano plazo debido al aumento en 
el costo de la deuda y los gastos en pensiones. Calculan que los costos de las tasas de interés aumentarán y 
absorberán el 16% de los ingresos en 2024, mientras que se espera que el gasto en pensiones represente el 22% 
del presupuesto este año. (El Financiero) 
 
Pemex produjo 74% más combustóleo en 2023 que en 2019 
Pemex, la empresa estatal de petróleo de México, produjo un 74% más de combustóleo en 2023 en comparación 
con 2019. Este combustible pesado ha superado la producción de gasolina durante cinco años consecutivos. 
Aunque la producción de crudo en las refinerías de Pemex disminuyó en 2023, la producción de combustóleo 
continuó aumentando. (El Economista) 
 
2023, buen año en inversión extranjera directa para México 
En 2023, la inversión extranjera directa en México aumentó un 21%, alcanzando los 43,900 millones de dólares, 
según el Centro de Estudios Económicos del Sector Privado. Durante el periodo de octubre a diciembre de 2023, 
el país recibió 11,000 millones de dólares en inversión extranjera. (ContraRéplica) 
 
Cae recaudación en aduanas 
La recaudación en las aduanas de México cayó un 2.1% en el año 2023, lo que indica que no ha logrado 
recuperarse del golpe de la pandemia del Covid-19. Aunque hubo un aumento del 3.9% en las operaciones de 
comercio exterior, la recaudación sigue por debajo de los niveles previos a la pandemia. (El Economista) 
 
Ven pérdidas en industria aérea por 6 mil mdd 
Las políticas implementadas por la actual administración federal en el sector de la aviación nacional generarán 
pérdidas de aproximadamente 6 mil millones de dólares, según un análisis del Instituto Nacional de 
Investigaciones Jurídico Aeronáuticas. Entre las causas de estas pérdidas se encuentran la cancelación del NAIM, 
la venta del avión presidencial, la degradación de la categoría aérea y la falta de mantenimiento al AICM. (24 
Horas) 
 
Plantea autoridad de EU fin de alianza entre Aeroméxico y Delta 
El Departamento de Transporte de Estados Unidos ha puesto en duda la alianza entre Aeroméxico y Delta Airlines 
debido a la reducción de operaciones en el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México. El DOT ha indicado 
que estas condiciones podrían violar las leyes antimonopolio de Estados Unidos y el T-MEC. (El Financiero) 
 
Automotrices solicitan ayuda ante el auge de marcas chinas 
Las empresas automotrices mexicanas están solicitando ayuda para enfrentar el auge de marcas chinas y la 
creciente importación de vehículos de Asia. Piden invertir en la expansión de infraestructura portuaria y 
ferroviaria para mejorar su competitividad. (Milenio Diario) 
 

https://www.efinf.com/clipviewer/a0928e2183261b628c0fb678fed7dde6?file
https://www.efinf.com/clipviewer/4bcb3de46357444eb4e716e58dfa563a?file
https://www.efinf.com/clipviewer/a2a51657a726a5f86dd8a0fc04fb79a1?file
https://www.efinf.com/clipviewer/3229b683cc507169f9cedbb845ee841e?file
https://www.efinf.com/clipviewer/9d772fc051455315fc708e7c74be0492?file
https://www.efinf.com/clipviewer/5de3e99894d17512b57ca88250f3ae8a?file
https://www.efinf.com/clipviewer/5de3e99894d17512b57ca88250f3ae8a?file
https://www.efinf.com/clipviewer/a55614fd035c7e98442462aae9fc571b?file
https://www.efinf.com/clipviewer/0e0e3606ada4009defd461734fb94088?file


Información General 

Dirección de Comunicación Social  Subdirección de Síntesis Página 51 
Volver al 

índice 

INTERNACIONAL 

Llama la ONU a mantener ayuda a refugiados 
El secretario general de la ONU, Antonio Guterres, hizo un llamado a los países donantes a no retirar el 
financiamiento a la agencia de Naciones Unidas para los refugiados palestinos, ya que esto pone en riesgo la 
supervivencia de millones de civiles en Gaza. Guterres también destacó que se están investigando las acusaciones 
contra 12 empleados de la UNRWA por su presunta implicación en el ataque de Hamas a Israel. (La Jornada) 
 
Biden se endurece; amenaza cerrar lafrontera si colapsa por los migrantes 
El Presidente de Estados Unidos, Joe Biden, amenazó con "cerrar la frontera" con México en caso de "colapso" 
por migrantes, siempre y cuando se apruebe una iniciativa de ley de seguridad fronteriza. Esta medida permitiría 
la expulsión de migrantes y restringiría la posibilidad de solicitar asilo. Biden instó al Congreso a tomar en serio 
la crisis fronteriza y aprobar el proyecto de ley bipartidista que busca controlar la inmigración. (La Crónica de 
Hoy) 
 
Trump revienta acuerdo migratorio de Biden 
Donald Trump se jacta de haber obstaculizado las conversaciones y el acuerdo migratorio bipartidista propuesto 
por el presidente Biden. Trump afirma que no apoyará un proyecto de ley que permita fronteras abiertas en 
Estados Unidos y se atribuye la responsabilidad de bloquearlo. (El Independiente) 
 
Machismo de Trump reto para la presidenta de México 
El posible retorno de Donald Trump a la presidencia de Estados Unidos genera preocupaciones sobre cómo sería 
su administración y la relación con México, especialmente por ser señalado como machista. Las candidatas 
presidenciales mexicanas Claudia Sheinbaum y Xóchitl Gálvez, quienes se definen como feministas, deben vigilar 
posibles ataques del republicano y establecer estrategias para mantener y mejorar la relación con Estados 
Unidos. (Publimetro) 
 
Ordena Tribunal de Hong Kong liquidación de Evergrande 
Un Tribunal de Hong Kong ha ordenado la liquidación de Evergrande, una de las mayores inmobiliarias de China. 
Esta decisión ha provocado una caída del 15% en las acciones de la compañía. La medida se ha tomado debido a 
la incapacidad de Evergrande para pagar sus deudas. (El Economista) 
 
Cunde protesta de agricultores europeos por la caída de ingresos 
Agricultores europeos protestan por la caída de sus ingresos y bloquean carreteras en Bélgica y Francia. Las 
autoridades francesas despliegan 15 mil policías en París para evitar los bloqueos. Los agricultores denuncian la 
caída de ingresos, las bajas pensiones, la burocracia y la competencia extranjera con importaciones baratas. (La 
Jornada) 
 

 

https://www.efinf.com/clipviewer/1603ef028d6f6f8c33b4ffe809e46fac?file
https://www.efinf.com/clipviewer/a338ce3181fcfa38fc948f44d6631463?file
https://www.efinf.com/clipviewer/a338ce3181fcfa38fc948f44d6631463?file
https://www.efinf.com/clipviewer/4a01e63bf3187f9e2523d7626cf2958b?file
https://www.efinf.com/clipviewer/87fa9fad31a9b9cd8fd20060bdf30939?file
https://www.efinf.com/clipviewer/74ca59a99d81d194926d3db72b157c7b?file
https://www.efinf.com/clipviewer/bed7ea493bdf14079eda8d000dff0c32?file
https://www.efinf.com/clipviewer/bed7ea493bdf14079eda8d000dff0c32?file


Columnas Políticas 

Dirección de Comunicación Social  Subdirección de Síntesis Página 53 
Volver al 

índice 

TEMPLO MAYOR 
F. Bartolomé 
TEMPLO MAYOR F. BARTOLOMEA QUIENES ya les urge que se acabe el sexenio es a los empresarios del sector 
turístico, pues dicen que el gobierno de la 4T nomás no entendió en todo este tiempo que se trataba de impulsar 
al turismo, no de matar a la gallina de los huevos de oro. 
COSA DE VER, dicen, que tan sólo en 2023 llegaron alrededor de 40 millones de visitantes internacionales, los 
cuales se calcula que dejaron una derrama de alrededor de 30 mil millones de dólares. Las cifras que en ese 
renglón presenta el secretario Miguel Torruco no pintan mal. Sobre todo después del bajón que significó la 
pandemia. 
EL PROBLEMA es que el gobierno federal, pese a la importancia del sector turístico, le quitó los recursos a la 
promoción. Háganle como puedan, les dijeron a los empresarios. Y no sólo eso: la administración federal tomó 
para sus propios proyectos ingresos directamente relacionados con el turismo como la TUA. 
POR SI fuera poco, la inseguridad se ha dejado crecer ya no sólo en los principales destinos turísticos de playa 
como Cancún y Acapulco, sino que también atemoriza a los turistas que la piensan dos veces en visitar destinos 
tan distantes como San Cristóbal de las Casas, Manzanillo o Taxco. 
ES CURIOSA la doble vara que existe en Morena para las alianzas. Resulta que en Baja California la dirigencia de 
Mario Delgado rompió el acuerdo que tenía a nivel local con el PES ¿El motivo? Que en ese estado el partido es 
controlado por la familia de Jorge Hank Rhon. 
LO CURIOSO es que el convenio con el Partido Encuentro Solidario fue establecido en diciembre pasado y 
ratificado por todas las partes, incluido el propio dirigente estatal: César Hank De hecho, se dice que fue la 
gobernadora Marina del Pilar Ávila quien amarró esa alianza. 
EL COLMO es que Morena rompió con los Hank, pero se quedó con Jaime Bonilla, quien tiene un largo y negro 
historial como gobernador y como cuchillito de palo de la actual mandataria. De ahí que entre las filas morenistas 
de BC nomás no entienden si para el partido hay capos buenos y hay capos malos. 
EL QUE seguramente estará hoy de muy buen humor es Enrique Alfaro, pues ayer, presenció en el Levi's Stadium 
el sorprendente triunfo de los 49's de San Francisco sobre Detroit El gobernador de Jalisco no dijo nada sobre su 
viaje, pero una influencer se tomó foto con él y pues ni modo de negar lo evidente. (Reforma) 
 
BAJO RESERVA 
Todos los diputados de Morena quieren reelegirse, pero no caben en la lista  
Nos platican que el coordinador de Morena en San Lázaro, Ignacio Mier, lleva más de una semana trabajando 
con el líder nacional, Mario Delgado, las listas de candidatos a diputaciones plurinominales y por mayoría relativa. 
Nos cuentan que será imposible evitar inconformidades porque todos los diputados federales guindas se 
apuntaron para la reelección. La lista, nos hacen saber, quedará terminada en las próximas horas y se hará 
pública antes de la reunión plenaria de mañana, la cual servirá para escuchar a quienes queden fuera y tratar de 
calmar los ánimos. ¿Tendrán don Ignacio y don Mario la habilidad para impedir que estalle una rebelión interna?  
El ataque al fiscal y las empresas ilegales de seguridad  
Tras el ataque al fiscal del Estado de México, José Luis Cervantes, en la caseta de Santa Fe, Ciudad de México, 
nos hacen ver que urge la regulación de empresas de seguridad privada. Nos recuerdan que según las primeras 
investigaciones, el agresor trabajaba en una de ellas y así tuvo acceso a armas largas. Nos comentan que está 
pendiente una regulación que acabe con corporaciones que operan fuera de la ley y que incluya sanciones a las 
compañías que las contratan para su protección. Nos recuerdan que es un nicho en el que han incursionado no 
pocos exfuncionarios y es común que contraten a expolicías con historiales no muy limpios e incluso a 
delincuentes con antecedentes. ¿Será que se aprovechará esta coyuntura para por fin meter orden en este 
campo?  
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Xóchitl alertará a EU de riesgos por las elecciones 
Esta semana Xóchitl Gálvez viajará a Estados Unidos para reunirse con congresistas, empresarios, funcionarios y 
miembros de la comunidad mexicana. El equipo de la aspirante presidencial opositora anunció que es una gira 
con actividades "privadas", pero se sabe que estará en el Capitolio y en la Cámara de Comercio de Estados Unidos 
y que visitará medios de comunicación. Nos comentan que su objetivo es visibilizar los riesgos de una elección 
de Estado y la necesidad de que el proceso sea vigilado por el mayor número posible de observadores 
internacionales. Nos detallan que hablará con los congresistas de la violencia criminal en México y el tráfico de 
fentanilo, que provoca miles de muertes en el país vecino. 
Rojas Diaz Duran, ¿con melón o con sandía?  
Finalmente, el senador Alejandro Rojas Díaz Durán, suplente de Ricardo Monreal, anunció su renuncia a Morena. 
El político capitalino, con votos en contra de iniciativas del Ejecutivo y críticas hacia el gobierno dignas del más 
férreo opositor, se había convertido en una piedra en el zapato del partido en el poder, a tal grado que desde las 
más altas esferas se maniobró para que Monreal, que había solicitado licencia para competir en la contienda 
interna de Morena, regresara a su escaño. La duda ahora es qué camino tomará don Alejandro, quien ha hecho 
guiños a la abanderada de la alianza opositora Xóchitl Gálvez, pero también tiene muy buena relación con Dante 
Delgado, líder de Movimiento Ciudadano. (El Universal) 
 
TRASCENDIÓ… 
Que más de un funcionario de la 4T alzó la ceja ante el comunicado de la Casa Blanca del fin de semana en el que 
sostiene que sí cerrará la frontera con México si se rebasan los 5 mil cruces diarios de indocumentados durante 
una semana continua, de acuerdo con la propuesta que el gobierno de Joe Biden negocia con los republicanos 
en el Senado de ese país para liberar la ayuda multimillonaria a Ucrania e Israel. La sorpresa viene porque uno 
de los acuerdos en la reunión de alto nivel en Palacio Nacional en diciembre pasado fue precisamente no afectar 
el comercio bilateral tomando como pretexto el tema de la migración. 
Que esta semana Claudia Sheinbaum reanudará sus recorridos por el país con visitas a las estructuras de Morena; 
el miércoles estará en Edomex, el jueves en Guerrero y Morelos, el viernes en Veracruz y Oaxaca, el sábado 
viajará a Puebla y Tlaxcala para cerrar el domingo en Querétaro. En tanto, en la acera de enfrente, la candidata 
opositora Xóchitl Gálvez comienza a partir de hoy sus conferencias para replicar lo que se diga en la mañanera 
del presidente Andrés Manuel López Obrador. A ver. 
Que el grupo parlamentario del PRD en la Cámara de Diputados celebrará su reunión plenaria previa al nuevo 
periodo de sesiones el próximo miércoles en un hotel del Centro Histórico de CdMx, pero es tal el grado de 
rompimiento interno en ese partido que el coordinador de la bancada, Luis Espinosa Cházaro, no prevé invitar al 
dirigente nacional, Jesús Zambrano, pero sí a la candidata presidencial de la coalición Fuerza y Corazón por 
México, Xóchitl Gálvez. ¿No que era tiempo de unidad? 
Que a pesar de la inconformidad de los padres y amigos de Orión Hernández, mexicano secuestrado por Hamás 
en la Franja de Gaza, sobre el trabajo que se ha realizado hasta ahora para ubicarlo y rescatarlo, guardan la 
esperanza de que sea liberado después de que ese grupo terrorista pusiera en libertad a la mexicana Ilana 
Gritzewsky. Ayer realizaron una marcha en Morelos, pero pidieron al Presidente pronunciarse desde la mañanera 
para agilizar su búsqueda. (Milenio Diario) 
 
FRENTES POLÍTICOS 
1.  No lo quieren. Reprobado resultó el gobernador de Nayarit, Miguel Ángel Navarro Quintero, quien enfrenta 
una significativa disminución del 17.5% en su aprobación, según los números recientes. La falta de empleo y el 
apoyo al campo son citados como problemas no resueltos, y más del 70% de los encuestados considera la 
revocación de mandato debido a la pérdida de confianza. El 2023 prácticamente noqueó a Navarro Quintero y el 
2024 empieza como uno de los gobernadores peor evaluados. 
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2. Contra los simuladores. La corrupción no sólo se trata del uso irregular de recursos públicos, sino también 
cuando se designa a una persona en un puesto para el cual no tiene la capacidad, sostuvo Norma Julieta del Río, 
comisionada del Inai. Si no hay certeza sobre la escolaridad y la experiencia laboral de un técnico especializado, 
“se abre definitivamente una puerta a la corrupción”. Por ello, la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, a 
cargo de Víctor Villalobos, debe dar a conocer si un grupo de 23 personas que se desempeñan como “técnicos 
especializados” cumplen con los requisitos. Y si le echamos un ojo a toda la administración… Uff. 
3. Memoria histórica. Con actos oficiales en los ejidos Islas Agrarias B y Michoacán de Ocampo, la gobernadora 
de Baja California, Marina del Pilar Ávila Olmeda, conmemoró el 87 Aniversario del Asalto a las Tierras, que 
destacan la valiente resistencia de trabajadoras y trabajadores que tomaron la tierra en contra del abuso de 
compañías privadas. Desde los tiempos de ese movimiento social-agrarista, mucho ha cambiado la región. Pese 
a haber tenido a Jaime Bonilla como gobernador, lo bueno que fueron dos años, la entidad muestra un empuje 
con la ejecución de proyectos de infraestructura que hacen honor a quienes iniciaron la lucha. 
4. Ideas de exportación. La política de prevención que estableció en los barrios el alcalde de Querétaro, Luis 
Nava, ya trascendió fronteras. Resulta que el documental Somos el barrio, que produjo su equipo de 
Comunicación Social, encabezado por Dante Aguilar, se presentó en el Hay Festival de Cartagena, Colombia, y 
fue bien recibido por los asistentes, quienes incluso señalaron que sería muy positivo que en ese país se aplicara 
un trabajo similar al que se realiza en el territorio gobernado por Mauricio Kuri, para sacar a los jóvenes de las 
drogas y brindarles una mejor condición de vida. Una prueba más de que, si se quiere, se puede… 
5. Camino empedrado. Marko Cortés, dirigente nacional del PAN, tomó protesta este fin de semana y entregó la 
constancia como candidata a la Presidencia a la senadora con licencia Xóchitl Gálvez, quien advirtió que lo que 
está en juego en el país no es qué partido ocupará la Presidencia ni quién forma el gobierno, sino la división de 
poderes y los contrapesos democráticos. Alertó que hoy México está en peligro porque el partido en el gobierno 
quiere robar el futuro del país. Al mismo tiempo, Mario Delgado, líder de Morena, acusó a Xóchitl Gálvez de 
omisiones fiscales personales y de sus empresas. El camino del voto no está pavimentado. (Excélsior) 
 
SACAPUNTAS 
Aclaran dudas 
Con la renuncia de Alejandro Rojas Díaz Durán a Morena, hubo quienes anticipaban un nuevo distanciamiento 
de Ricardo Monreal con la 4T, por la cercanía que había entre ambos legisladores. No obstante, el zacatecano 
rápido hizo un llamado a no caer en provocaciones, ni en trampas sobre una supuesta división interna en el 
partido. Se mantiene muy cerca de Claudia Sheinbaum y del presidente Andrés Manuel López Obrador. 
La nueva batalla de Samuel 
Polémica está generando la petición del gobernador de Nuevo León, Samuel García, de reubicar la refinería de 
Cadereyta, con el supuesto propósito de "defender el derecho humano al aire". Ya tiene lista una iniciativa ante 
el Congreso e insistió en que es la única solución efectiva en el área metropolitana de la Sultana del Norte. 
Una manita de gato 
El Poder Judicial de la CDMX, que preside el magistrado Rafael Guerra Álvarez, continúa mejorando sus 
instalaciones, dio mantenimiento a tres inmuebles que albergan juzgados civiles, a espacios de su sede histórica 
de Niños Héroes 132, el edificio Juan Álvarez. Antes dio mantenimiento a los juzgados en Plaza Juárez. 
Polémica y agresiones 
Amparados en la defensa de los animales, activistas que protestaron ayer en las inmediaciones de la Plaza de 
Toros México, agredieron a mujeres, hombres y personas de la tercera edad que acudieron a la reapertura de la 
llamada fiesta brava, pero gracias a la intervención de la Secretaría de Seguridad, que comanda Pablo Vázquez, 
varios de ellos fueron detenidos. 
Más vacunas en México 
Este fin de semana arribaron a México dos millones 851 mil 200 dosis de vacunas Abdala (originaria de Cuba) 
contra el virus del SARS-CoV-2 conocido popularmente como COVID-19. El nuevo lote se suma al refuerzo de la 

https://www.efinf.com/clipviewer/c962b18fa15df05a84e594168c5fcdc9?file


Columnas Políticas 

Dirección de Comunicación Social  Subdirección de Síntesis Página 56 
Volver al 

índice 

campaña de vacunación invernal en nuestro país 2023-2024, misma que es promovida por la Secretaría de Salud, 
encabezada por Jorge Alcocer. (El Heraldo de México) 
 
CONFIDENCIAL 
Sigue fichaje de arrepentidos 
Xóchitl Gálvez le abrió la puerta al senador suplente Alejandro Rojas Díaz Durán. Después de que Rojas renunciara 
a Morena, acusando a la ‘4T’ de ser autoritaria, antidemocrática y militarista, la candidata presidencial opositora 
no se cerró a la posibilidad de sumarlo a sus filas. “Yo lo he dicho públicamente: todo aquel que quiera construir 
un país mejor es bienvenido a este proyecto”, apuntó la abanderada panista. Ya antes había reclutado a la 
exemecista Indira Kempis. Es temporada de fichajes. 
Una jirafa en la campaña 
Y ya que estamos con Xóchitl Gálvez, resulta que se subió al tren… pero no al Tren Maya, sino al ‘tren’ de la jirafa 
Benito. Aprovechando que todo mundo habla del mamífero que fue trasladado de Ciudad Juárez a Puebla, la 
candidata presidencial de PAN-PRI-PRD se fue a Africam Safari –por qué no– a grabar un video. Luego de 
compartir imágenes dándole de comer al nuevo inquilino del parque, la aspirante apuntó que le “encanta que 
una jirafa haya unido a todos los mexicanos, independientemente del color, independientemente de la religión, 
del partido político, pues todo mundo vio en Benito algo que nos unió y eso creo que es muy muy importante 
reflexionar”. Andan con todo los estrategas de campaña. 
Permea el sospechosismo en el PRI 
Algo raro pasa en la sede nacional del PRI. Desde la madrugada del jueves el partido anunció, en un comunicado 
oficial, que en la reunión de la Comisión Política Permanente se aprobaron ya las listas de candidatos a diputados 
plurinominales y la nacional para el Senado. Los propios elegidos difundieron en redes sociales los listados para 
las cinco circunscripciones federales. Pero el CEN del tricolor no ha hecho públicas formalmente tales listas y en 
la Secretaría de Comunicación no saben la razón, aunque suponen que es porque “aún habrá ajustes”. 
Frenan fake news sobre conteo de votos 
Mientras la presidenta del INE, Guadalupe Taddei, dormía en sus laureles, pese a que ya está activa en X, el 
consejero electoral Jaime Rivera reaccionó rápido ante la fake news, que se difundió en esa plataforma, respecto 
de que el instituto estaría contratando una empresa de informática para el conteo de votos de la elección 2024. 
“¡Falso! Los votos los cuentan ciudadanos y ciudadanas en las mesas de casilla, manualmente, uno por uno y a 
la vista de los representantes de los partidos”. Recordó que el INE sólo cuenta con el PREP y es para dar resultados 
preliminares el mismo día de la elección. 
Crecen el enojo azul en Senado y el amarillo en San Lázaro 
Cuentan senadores azules que en su bancada crece el enojo por “el desdén de todos en la coalición hacia Xóchitl 
Gálvez”. Argumentan que todos están más preocupados por ganar un lugar en el Congreso que por prepararse 
para crear el gobierno que ganarían en 2024. “¿O acaso ya saben que no vamos a ganar?”, cuestionan. Y entre 
los perredistas en San Lázaro también prevalece el desánimo y la frustración. “Todos corren al Legislativo y ya 
nadie piensa en una eventual victoria presidencial ni en la Jefatura de Gobierno”, comentan hasta en la propia 
coordinación amarilla en el Palacio Legislativo. 
La inseguridad y los llamados al vacío 
Han sido ya innumerables las veces que legisladores federales de PRI, PAN, MC, PRD y hasta Morena han 
propuesto y aceptado, en los últimos tres meses, que comparezcan las autoridades de seguridad pública. Y la 
respuesta desde el Ejecutivo ha sido que no. Por eso, ayer, la presidenta de la Cámara de Diputados, la priísta 
Marcela Guerra, se sumó a la exigencia, al alertar que “la situación afecta la industria, el turismo y la imagen del 
país ante el mundo”. Y si no quieren ir al Legislativo, pidió, al menos, “una mayor coordinación en materia de 
seguridad” para enfrentar “los graves problemas de violencia que enfrentan cada día los transportistas que 
circulan por las carreteras del país”. (El Financiero) 
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PEPE GRILLO 
"Fuera Pemex" 
El gobernador Samuel García no ha querido tocar ni con el pétalo de una rosa al gobierno federal. Esto obedece 
a que el gobernador de Nuevo León tiene en el presidente López Obrador a su mejor aliado en su batalla personal 
contra el PRIAN. 
De modo que tuvo que costarle mucho trabajo demandar al gobierno federal el cierre de la refinería de Cadereyta 
por contaminante. Desde hace años, diversos colectivos ambientalistas tienen la mira puesta en esa planta de 
Pemex a la que se acusa de la mala calidad del aire de la capital del estado. 
La gente salió a protestar a las calles al grito de "Fuera Pemex", de modo que el gobernador ya no pudo quedarse 
callado más tiempo. Por lo avanzado del sexenio una operación como desmantelary reubicar la refinaría le 
correspondería a la siguiente administración. 
El presidente, para no confrontarse con Samuel, puede decir que arrancarán los estudios, pero cualquier acción 
concreta corresponderá a la siguiente administración. 
Juicio político 
La lucha política en Estados Unidos sube de tono cada día. Ya está que arde y todavía están allá en la etapa de 
las precampañas. 
Resulta que legisladores del Partido Republicano quieren someter a juicio político al secretario de Seguridad 
Interna, Alejandro Mayorkas, por su fracaso para proteger la frontera con México. 
El lance confirma que el eje de la campaña en EU será la frontera conMéxico, por el paso de migrantes, fentanilo, 
y sicarios de los carteles Al mismo tiempo el presidente Biden, supuesto aliado del gobierno de López Obrador, 
ya dijo estar dispuesto a cerrar la frontera si los congresistas le aprueban ayuda extra para Ucrania. 
Total, que el cierre de la frontera y el colapso económico que generará será parte de una batalla política en la 
que los rivales se tirarán a matar. México, sobra decirlo, pagará los platos rotos. 
Diálogos por la transformación  
Algo bueno pueden dejar las campañas. No todo tienen que ser jaloneos e improperios, también puede ser 
oportunidad de que personas con conocimiento de causa reflexionen sobre los problemas nacionales y las 
soluciones a la vista. 
Ahí están los foros multidisciplinarios denominados Diálogos por la Transformación de Morena que pueden 
generar en el futuro políticas públicas. 
La doctora Sheinbaum se mueve con soltura en el ámbito del conocimiento y la ciencia. 
Están implicados personajes que serán protagonistas del quehacernacional como Juan Ramón de la Fuente, 
Rosaura Ruiz, David Kershenobich, Omar García Harfuch, Arturo Záldivar, Renata Turrent que sumarán esfuerzos 
para dar con lineamientos para establecer un régimen de prosperidad compartida. 
La nueva tiene rival  
No se crea que Mariana Rodríguez tendrá un día de campo en Monterrey para convertirse en alcaldesa. 
Mariana es una de las figuras más reconocidas del MC el estado, nadie pone en duda su popularidad, pero tiene 
adversarios a quienes no impactan los tenis fosfo-fosfo Los aspirantes de PRI y PRD a la alcaldía han declinado 
para dejarle el paso libre a Adrián de la Garza, panista peso pesado, que ya fue alcalde dos veces y conoce como 
pocos el terreno en disputa. 
Mariana ya dicho que no necesita más experiencia que la del corazón, y tal vez esté en lo cierto, pero sus rivales 
la quieren someter a la prueba del ácido y enfrentarse a un cuadro que junto a ella es viejo, pero ya se sabe que 
el diablo sabe más por viejo que por diablo. (La Crónica de Hoy) 
 
RAYUELA 
Desde Europa, los agricultores nos recuerdan la importancia de producir nuestros propios alimentos. (La 
Jornada) 
 

https://www.efinf.com/clipviewer/3870467ed80d8a8eb0e26638f23a79ce?file
https://www.efinf.com/clipviewer/bb5d4c315e958a086077d6d19aa91af9?file
https://www.efinf.com/clipviewer/bb5d4c315e958a086077d6d19aa91af9?file
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